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SEVILLA, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha recibido al grupo de estudiantes chinos que, en el marco del Programa
Study Abroad, va a estudiar un curso de Lengua y Cultura Española organizado por el Centro Internacional
de la Hispalense durante el curso académico 2015-2016. En esta nueva edición, 15 alumnos procedentes de
las universidades chinas de Zhejiang Yuexiu University of Foreign Languages y Chengdu Institute Sichuan
International Studies University estudiarán en la institución.

   En el acto de bienvenida han intervenido el director del Centro Internacional, Enrique López Lara; el
director técnico, José Manuel López Gómez; y el responsable del Programa Study Abroad en la US (Sabius),
Rafael Wagner, quienes coincidieron en expresar su satisfacción por el creciente interés que el español está
despertando en la República Popular China. Asimismo, trasladaron a los estudiantes que la US les brinda
todos sus recursos y servicios.

   El Programa Sabius se dedica a la organización de cursos de español para estudiantes extranjeros. Cuenta
con profesorado especializado y este año académico ha cumplido su sexta edición. En este periodo han
pasado por sus aulas más de 220 estudiantes.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La US recibe a los estudiantes chinos del Programa
Study
| 29/09/2015 - 16:18

Puntúa la noticia :         Nota de los usuarios: - ( 0 votos)     Más noticias sobre: 
Sevilla•   

EducaciÃ³n 

Enlaces relacionados

Cultura.- La poeta Nieves Chillón cierra el ciclo de lecturas poéticas 'Poesía en
el jardín' (28/09)

El ciclo "El mundo de ayer" teatraliza obras esenciales de la música clásica
(28/09)

Podemos romper el ciclo de la pobreza", asegura Obama (27/09)

Obama dice que se puede "romper el ciclo de la pobreza" con acción colectiva
(27/09)
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La Universidad de Sevilla (US) ha recibido al grupo de estudiantes chinos que, en el marco del Programa Study Abroad,
va a estudiar un curso de Lengua y Cultura Española organizado por el Centro Internacional de la Hispalense durante el
curso académico 2015-2016. En esta nueva edición, 15 alumnos procedentes de las universidades chinas de Zhejiang
Yuexiu University of Foreign Languages y Chengdu Institute Sichuan International Studies University estudiarán en la
institución.

SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)

En el acto de bienvenida han intervenido el director del Centro Internacional, Enrique López Lara; el director técnico,
José Manuel López Gómez; y el responsable del Programa Study Abroad en la US (Sabius), Rafael Wagner, quienes
coincidieron en expresar su satisfacción por el creciente interés que el español está despertando en la República
Popular China. Asimismo, trasladaron a los estudiantes que la US les brinda todos sus recursos y servicios.

El Programa Sabius se dedica a la organización de cursos de español para estudiantes extranjeros. Cuenta con
profesorado especializado y este año académico ha cumplido su sexta edición. En este periodo han pasado por sus
aulas más de 220 estudiantes.
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La US recibe a los estudiantes chinos del Programa
Study
SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) ha recibido al grupo de estudiantes chinos que, en el marco del Programa Study Abroad,
va a estudiar un curso de Lengua y Cultura Española organizado por el Centro Internacional de la Hispalense durante el
curso académico 2015-2016. En esta nueva edición, 15 alumnos procedentes de las universidades chinas de Zhejiang
Yuexiu University of Foreign Languages y Chengdu Institute Sichuan International Studies University estudiarán en la
institución.

En el acto de bienvenida han intervenido el director del Centro Internacional, Enrique López Lara; el director técnico,
José Manuel López Gómez; y el responsable del Programa Study Abroad en la US (Sabius), Rafael Wagner, quienes
coincidieron en expresar su satisfacción por el creciente interés que el español está despertando en la República
Popular China. Asimismo, trasladaron a los estudiantes que la US les brinda todos sus recursos y servicios.

El Programa Sabius se dedica a la organización de cursos de español para estudiantes extranjeros. Cuenta con
profesorado especializado y este año académico ha cumplido su sexta edición. En este periodo han pasado por sus
aulas más de 220 estudiantes.
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La US recibe a los estudiantes chinos del Programa
Study
La Universidad de Sevilla (US) ha recibido al grupo de estudiantes chinos que, en el
marco del Programa Study Abroad, va a estudiar un curso de Lengua y Cultura
Española organizado por el Centro Internacional de la Hispalense durante el curso
académico 2015-2016. En esta nueva edición, 15 alumnos procedentes de las
universidades chinas de Zhejiang Yuexiu University of Foreign Languages y Chengdu
Institute Sichuan International Studies University estudiarán en la institución.

La Universidad de Sevilla (US) ha recibido al grupo de estudiantes chinos que, en el marco del Programa Study Abroad,
va a estudiar un curso de Lengua y Cultura Española organizado por el Centro Internacional de la Hispalense durante el
curso académico 2015-2016. En esta nueva edición, 15 alumnos procedentes de las universidades chinas de Zhejiang
Yuexiu University of Foreign Languages y Chengdu Institute Sichuan International Studies University estudiarán en la
institución.

En el acto de bienvenida han intervenido el director del Centro Internacional, Enrique López Lara; el director técnico,
José Manuel López Gómez; y el responsable del Programa Study Abroad en la US (Sabius), Rafael Wagner, quienes
coincidieron en expresar su satisfacción por el creciente interés que el español está despertando en la República
Popular China. Asimismo, trasladaron a los estudiantes que la US les brinda todos sus recursos y servicios.

El Programa Sabius se dedica a la organización de cursos de español para estudiantes extranjeros. Cuenta con
profesorado especializado y este año académico ha cumplido su sexta edición. En este periodo han pasado por sus
aulas más de 220 estudiantes.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Noelia Márquez

La falta de plazas de parking en los
alrededores del Valme provoca a
diario colapsos de coches en el re-
cinto hospitalario, un problema
de accesibilidad enquistado desde
hace más de un lustro que se ha
agravado tras el verano y la pérdi-
da de espacios para aparcar . “Mé-
dicos que tienen que pasar consul-
ta de mañana se ven atrapados en
sus vehículos por el caos que se
suele generar”, denuncian fuentes
del Sindicato Médico de Sevilla.

Tras las dos agresiones sexuales
ocurridas este verano en zonas uti-
lizadas como aparcamiento en el
entorno hospitalario, la dirección
gerencia adoptó una serie de me-
didas de seguridad que han su-
puesto, entre otros cambios, el cer-
cado del perímetro del Valme. Con
esta medida se ha cerrado el acce-

so a una zona que pertenece al
Cortijo del Cuarto, propiedad de la
Diputación, que hasta ahora se so-
lía utilizar como aparcamiento
con una capacidad de unos 200
vehículos. Con la pérdida de esta
zona de aparcamiento la seguri-
dad ha aumentado, pero los pro-
blemas de acceso y movilidad han
aumentado para los trabajadores
del hospital, los pacientes y los fa-
miliares que tienen que acudir en
vehículo privado.

Además, aunque la presencia
policial aumentó tras los lamenta-
bles sucesos ocurridos en julio pa-
sado, fuentes sindicales advierten
que los gorrillas han vuelto a una
de las zonas donde tuvo lugar una
agresión sexual el pasado mes de
julio, concretamente en el margen
sur del hospital, en unos terrenos
aledaños al campo de fútbol de la
U. D. Bellavista. La sección del Sin-
dicato Médico en el Valme denun-
cia que en este aparcamiento los
problemas de seguridad persisten
ya que ni está iluminado, ni cuen-
ta con vigilancia, ni está equipado.

Ante estos problemas persisten-
tes de movilidad y seguridad, el
Sindicato Médico ha solicitado en
varias ocasiones a los responsa-
bles del hospital que impulse la

creación de un aparcamiento pú-
blico con todas las plazas y medi-
das de seguridad necesarias.

El centro hospitalario cuenta en
la actualidad con dos zonas de
parking en su perímetro: una si-
tuada en la zona delantera con
unas 400 plazas, que está techada
y suele estar llena de vehículos; y
otra ubicada en un lateral del hos-
pital, con capacidad de alrededor
de 400 coches, que permanece ce-
rrada por las noches desde el pasa-
do verano. Esta zona lateral perte-
nece a una empresa inmobiliaria

que la cedió hace años al hospital
para su uso como aparcamiento y,
de momento, carece de señaliza-
ción y de personal que se encargue
de ordenar la circulación en su in-
terior. “La capacidad de estaciona-
miento es insuficiente. Esta maña-
na a las 08:40 ya no había sitio ni
en el aparcamiento propio del hos-
pital ni en el aparcamiento sur”,
denuncia un trabajador, que se vio
obligado a permanecer en el coche
dando vueltas en los alrededores
para tratar de acudir a su puesto.

Ante estos problemas la direc-

ción gerencia ha mantenido varias
reuniones para que la Policía re-
fuerce la vigilancia en los alrede-
dores del hospital; y para que la
Diputación ceda al SAS terrenos
colindantes al recinto hospitala-
rios para que puedan ser equipa-
dos como aparcamientos públicos.
Pese a estas reuniones, de momen-
to, el Sindicato Médico denuncia
que los problemas de movilidad se
han agravado y la sensación de in-
seguridad de los trabajadores per-
siste en la zona donde este verano
hubo que lamentar una violación.

La pérdida de plazas de parking
provoca caos a diario en el Valme
● Los ‘gorrillas’ han
vuelto a una zona
aledaña al hospital
donde tuvo lugar
una agresión sexual

M. G.

Coches en doble fila en el aparcamiento propio del hospital.

JUAN CARLOS MUÑOZ.

Vehículos aparcados junto al campo de futbol de Bellavista, donde han reaperecido los ‘gorrillas’.

Médicos del hospital
se ven “atrapados”
en el coche por las
dificultades para aparcar

La dirección del centro ha pedido suelo a la Diputación

Tras las dos agresiones sexua-
les ocurridas el verano pasado
en zonas utilizadas como apar-
camiento para acceder al hos-
pital, la dirección gerencia del
Valme ha mantenido varias reu-
niones para solucionar los pro-
blemas de seguridad y movili-
dad. Además de la intensifica-
ción de la presencia policial, los
responsables del hospital expli-
can que “de manera inminente
se va adecentar el suelo de la
parcela lateral sur y se va a

didas adoptadas por la gerencia
del hospital es una petición a la
Diputación para que ceda al
SAS terrenos aledaños al recin-
to hospitalario para la creación
de un aparcamiento público. La
reunión de los responsables del
hospital y de la Diputación tuvo
lugar en agosto, pero de mo-
mento esta opción se mantie-
nen en el aire a la espera de
nuevas reuniones que permitan
concretar el trámite adminis-
trativo.

proceder a la contratación de un
servicio de ordenación de tráfico
en dicha parcela”. Este terreno
pertenece a una inmobiliaria que
cedió, de manera temporal, su
uso como aparcamiento al hospi-
tal, donde tuvo lugar una de las
agresiones el pasado mes de ju-
lio. Trabajadores del Valme de-
nuncian que esta zona está “su-
mida en el caos por la falta de
personal que se encargue de or-
denar el tráfico y por la ausencia
de señalización”. Otra de las me-

La catedrática
Adela Muñoz
estudia optar
al rectorado de
la Hispalense

R. S.

La catedrática de Química
Inorgánica Adela Muñoz Páez
(La Carolina, Jaén, 1958) estu-
dia encabezar una candidatura
para presentarse a las eleccio-
nes a rector de la Universidad
de Sevilla, que se convocarían
a partir del próximo mes de no-
viembre, fecha más próxima
prevista por el Reglamento Ge-
neral Electoral. “Es una posibi-
lidad que existe, no está toma-
da, pero tampoco descartada,
lo estamos pensando”, precisa
a Europa Press Muñoz, presi-
denta de la Asociación Rector
Machado y Núñez, colectivo
creado en 2012 para la defensa
de la universidad pública.

La catedrática aboga por una
Universidad “de ingenieros, fi-
lólogos, filósofos, físicos o quí-
micos, integradora”. Refirién-
dose al pedagogo, filósofo y en-
sayista español Francisco Giner
de los Ríos, apuesta por una
institución que se establezca en
“principio ético de la vida y mo-
tor del cambio social”. Un pun-
to muy importante del ideario
de Muñoz es el que la Universi-
dad debe ser gestionada “con el
concurso de todos”, pues “go-
bernar en democracia es com-
plicado, pero más enriquece-
dor que acallar las voces de dis-
tintos grupos y sensibilidades”.
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Andalucía

SEVILLA, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La catedrática de Química Inorgánica Adela Muñoz Páez (La Carolina, Jaén, 1958) está estudiando
encabezar una candidatura para presentarse a las elecciones a rector de la Universidad de Sevilla (US), que
se convocarían a partir del próximo mes de noviembre, fecha más próxima posibilitada por el Reglamento
General Electoral.

   "Es una posibilidad que existe, no está tomada pero tampoco descartada, lo estamos pensando", ha
precisado a Europa Press Muñoz, presidenta de la Asociación Rector Machado y Núñez, colectivo creado en
2012 para la defensa de la universidad pública y de su autonomía y que tiene en la devolución del sufragio
universal a la comunidad universitaria uno de sus principales caballos de batalla.

   Tal requisito, en lo tocante al sistema de elección del rector, aún no se ha logrado en la Hispalense, pues, a
pesar de "cumplirse con todos los requisitos legales" y de la predisposición del anterior rector, Antonio
Ramírez de Arellano, a acometer el debate, el nombramiento de éste como consejero de Economía y
Conocimiento de la Junta de Andalucía supuso la paralización de la actividad claustral y, por tanto, el
bloqueo del asunto.

   Muñoz se plantea dar este paso aunque no contaba inicialmente con un particular interés en embarcarse en
este proyecto, y sí en apoyar "otros nombres y experiencias" que pudieran suponer "un cambio en la gestión
y el modo de gobierno". "Pero aquí estoy, y no me quito", ha añadido.

   Como principal estandarte, la catedrática aboga por una universidad "de ingenieros, filólogos, filósofos,
físicos o químicos, integradora". Refiriéndose al pedagogo, filósofo y ensayista español Francisco Giner de
los Ríos, apuesta por una institución que se establezca en "principio ético de la vida y motor del cambio
social".

   Un punto muy importante del ideario de Muñoz es el de que la universidad debe ser gestionada "con el
concurso de todos", pues "gobernar en democracia es complicado, pero más enriquecedor que acallar las
voces de distintos grupos y sensibilidades".

   Curiosamente, si el actual rector en funciones y anterior vicerrector de Ordenación Académica, Miguel
Ángel Castro, decidiera presentarse a las elecciones a rector de la Hispalense, y en caso de que Muñoz
hiciera lo propio, se enfrentarían dos profesores del mismo departamento, habida cuenta de que Castro
también proviene de Química Inorgánica.

   Adela Muñoz ha desarrollado su labor docente en las Facultades de Química y Física de la US desde hace
más de tres décadas y gran parte de su trabajo de investigación estudia el fenómeno de las fuentes de
radiación sincrotrón de Gran Bretaña, Francia y Japón.

   Ha realizado estancias prolongadas en las universidades de Eindhoven (Holanda), Oxford (GB), Osaka y
Yamanashi (Japón), en la Ècole Polytechnique Fedèrale de Lausanne (Suiza), Intema, Mar del Plata
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(Argentina) y en la European Synchrotron Radiation Facility, en Grenoble (Francia).

   Ha sido vicedirectora del Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla, centro mixto CSIC-Universidad de
Sevilla, durante diez años y ha participado en el diseño de una de las estaciones de la fuente de radiación
sincrotrón ALBA (Barcelona). Ha dirigido varias tesis doctorales y proyectos de investigación; su trabajo
científico se recoge en más de setenta publicaciones internacionales en revistas de alto índice de impacto de
química, física y ciencia de materiales.

   En los últimos años realiza tareas de divulgación científica, siendo de entre las más destacables la
publicación del ensayo 'Historia del veneno. De la cicuta al polonio', de la editorial Debate, aparecido en el
año 2012.

   Conferenciante y articulista prolífica sobre mujeres en general y, en concreto, científicas, Muñoz ha sido
galardonada con el Premio Meridiana 2015 especial del jurado. Asimismo, es miembro de la ONG
Asociación por los derechos humanos en Afganistán, con sede en Barcelona, que desarrolla proyectos de
ayuda a mujeres afganas.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La catedrática de Química Adela Muñoz estudia
encabezar una candidatura para las elecciones a rector
de la US
| 29/09/2015 - 14:40
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La catedrática de Química Inorgánica Adela Muñoz Páez (La Carolina, Jaén, 1958) está estudiando encabezar una
candidatura para presentarse a las elecciones a rector de la Universidad de Sevilla (US), que se convocarían a partir del
próximo mes de noviembre, fecha más próxima posibilitada por el Reglamento General Electoral.

SEVILLA, 29 (EUROPA PRESS)

"Es una posibilidad que existe, no está tomada pero tampoco descartada, lo estamos pensando", ha precisado a Europa
Press Muñoz, presidenta de la Asociación Rector Machado y Núñez, colectivo creado en 2012 para la defensa de la
universidad pública y de su autonomía y que tiene en la devolución del sufragio universal a la comunidad universitaria
uno de sus principales caballos de batalla.

Tal requisito, en lo tocante al sistema de elección del rector, aún no se ha logrado en la Hispalense, pues, a pesar de
"cumplirse con todos los requisitos legales" y de la predisposición del anterior rector, Antonio Ramírez de Arellano, a
acometer el debate, el nombramiento de éste como consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía
supuso la paralización de la actividad claustral y, por tanto, el bloqueo del asunto.

Muñoz se plantea dar este paso aunque no contaba inicialmente con un particular interés en embarcarse en este
proyecto, y sí en apoyar "otros nombres y experiencias" que pudieran suponer "un cambio en la gestión y el modo de
gobierno". "Pero aquí estoy, y no me quito", ha añadido.

Como principal estandarte, la catedrática aboga por una universidad "de ingenieros, filólogos, filósofos, físicos o
químicos, integradora". Refiriéndose al pedagogo, filósofo y ensayista español Francisco Giner de los Ríos, apuesta por
una institución que se establezca en "principio ético de la vida y motor del cambio social".

Un punto muy importante del ideario de Muñoz es el de que la universidad debe ser gestionada "con el concurso de
todos", pues "gobernar en democracia es complicado, pero más enriquecedor que acallar las voces de distintos grupos y
sensibilidades".

Curiosamente, si el actual rector en funciones y anterior vicerrector de Ordenación Académica, Miguel Ángel Castro,
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decidiera presentarse a las elecciones a rector de la Hispalense, y en caso de que Muñoz hiciera lo propio, se
enfrentarían dos profesores del mismo departamento, habida cuenta de que Castro también proviene de Química
Inorgánica.

CURRICULUM

Adela Muñoz ha desarrollado su labor docente en las Facultades de Química y Física de la US desde hace más de tres
décadas y gran parte de su trabajo de investigación estudia el fenómeno de las fuentes de radiación sincrotrón de Gran
Bretaña, Francia y Japón.

Ha realizado estancias prolongadas en las universidades de Eindhoven (Holanda), Oxford (GB), Osaka y Yamanashi
(Japón), en la Ècole Polytechnique Fedèrale de Lausanne (Suiza), Intema, Mar del Plata (Argentina) y en la European
Synchrotron Radiation Facility, en Grenoble (Francia).

Ha sido vicedirectora del Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla, centro mixto CSIC-Universidad de Sevilla, durante
diez años y ha participado en el diseño de una de las estaciones de la fuente de radiación sincrotrón ALBA (Barcelona).
Ha dirigido varias tesis doctorales y proyectos de investigación; su trabajo científico se recoge en más de setenta
publicaciones internacionales en revistas de alto índice de impacto de química, física y ciencia de materiales.

En los últimos años realiza tareas de divulgación científica, siendo de entre las más destacables la publicación del
ensayo 'Historia del veneno. De la cicuta al polonio', de la editorial Debate, aparecido en el año 2012.

Conferenciante y articulista prolífica sobre mujeres en general y, en concreto, científicas, Muñoz ha sido galardonada
con el Premio Meridiana 2015 especial del jurado. Asimismo, es miembro de la ONG Asociación por los derechos
humanos en Afganistán, con sede en Barcelona, que desarrolla proyectos de ayuda a mujeres afganas.
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La catedrática de Química Adela Muñoz estudia
encabezar una candidatura para las elecciones a rector
de la US
La catedrática de Química Inorgánica Adela Muñoz Páez (La Carolina, Jaén, 1958)
está estudiando encabezar una candidatura para presentarse a las elecciones a rector
de la Universidad de Sevilla (US), que se convocarían a partir del próximo mes de
noviembre, fecha más próxima posibilitada por el Reglamento General Electoral.

La catedrática de Química Inorgánica Adela Muñoz Páez (La Carolina, Jaén, 1958) está estudiando encabezar una
candidatura para presentarse a las elecciones a rector de la Universidad de Sevilla (US), que se convocarían a partir del
próximo mes de noviembre, fecha más próxima posibilitada por el Reglamento General Electoral.

"Es una posibilidad que existe, no está tomada pero tampoco descartada, lo estamos pensando", ha precisado a Europa
Press Muñoz, presidenta de la Asociación Rector Machado y Núñez, colectivo creado en 2012 para la defensa de la
universidad pública y de su autonomía y que tiene en la devolución del sufragio universal a la comunidad universitaria
uno de sus principales caballos de batalla.

Tal requisito, en lo tocante al sistema de elección del rector, aún no se ha logrado en la Hispalense, pues, a pesar de
"cumplirse con todos los requisitos legales" y de la predisposición del anterior rector, Antonio Ramírez de Arellano, a
acometer el debate, el nombramiento de éste como consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía
supuso la paralización de la actividad claustral y, por tanto, el bloqueo del asunto.

Muñoz se plantea dar este paso aunque no contaba inicialmente con un particular interés en embarcarse en este
proyecto, y sí en apoyar "otros nombres y experiencias" que pudieran suponer "un cambio en la gestión y el modo de
gobierno". "Pero aquí estoy, y no me quito", ha añadido.

Como principal estandarte, la catedrática aboga por una universidad "de ingenieros, filólogos, filósofos, físicos o
químicos, integradora". Refiriéndose al pedagogo, filósofo y ensayista español Francisco Giner de los Ríos, apuesta por
una institución que se establezca en "principio ético de la vida y motor del cambio social".

Un punto muy importante del ideario de Muñoz es el de que la universidad debe ser gestionada "con el concurso de
todos", pues "gobernar en democracia es complicado, pero más enriquecedor que acallar las voces de distintos grupos y
sensibilidades".

Curiosamente, si el actual rector en funciones y anterior vicerrector de Ordenación Académica, Miguel Ángel Castro,
decidiera presentarse a las elecciones a rector de la Hispalense, y en caso de que Muñoz hiciera lo propio, se
enfrentarían dos profesores del mismo departamento, habida cuenta de que Castro también proviene de Química
Inorgánica.

CURRICULUM

Adela Muñoz ha desarrollado su labor docente en las Facultades de Química y Física de la US desde hace más de tres
décadas y gran parte de su trabajo de investigación estudia el fenómeno de las fuentes de radiación sincrotrón de Gran
Bretaña, Francia y Japón.

Ha realizado estancias prolongadas en las universidades de Eindhoven (Holanda), Oxford (GB), Osaka y Yamanashi
(Japón), en la Ècole Polytechnique Fedèrale de Lausanne (Suiza), Intema, Mar del Plata (Argentina) y en la European
Synchrotron Radiation Facility, en Grenoble (Francia).

Ha sido vicedirectora del Instituto de Ciencia de Materiales de Sevilla, centro mixto CSIC-Universidad de Sevilla, durante
diez años y ha participado en el diseño de una de las estaciones de la fuente de radiación sincrotrón ALBA (Barcelona).
Ha dirigido varias tesis doctorales y proyectos de investigación; su trabajo científico se recoge en más de setenta
publicaciones internacionales en revistas de alto índice de impacto de química, física y ciencia de materiales.

En los últimos años realiza tareas de divulgación científica, siendo de entre las más destacables la publicación del
ensayo 'Historia del veneno. De la cicuta al polonio', de la editorial Debate, aparecido en el año 2012.

Conferenciante y articulista prolífica sobre mujeres en general y, en concreto, científicas, Muñoz ha sido galardonada
con el Premio Meridiana 2015 especial del jurado. Asimismo, es miembro de la ONG Asociación por los derechos
humanos en Afganistán, con sede en Barcelona, que desarrolla proyectos de ayuda a mujeres afganas.
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A. S. Ameneiro

La Fundación Docomomo Ibéri-
co aseguró ayer a este periódico
que está preparando un escrito
para enviar esta semana al alcal-
de de Sevilla, el socialista Juan
Espadas, en el que rechaza el de-
rribo de la antigua Jefatura de
Policía de la Gavidia y destaca la
importancia de conservar este
edificio por ser una de las obras
más destacadas de la arquitectu-
ra del movimiento moderno del
siglo XX en España. La entidad no
da crédito al anuncio del regidor
socialista. “Nos ha sorprendido el
derribo anunciado por el alcal-
de”, admite.

El edificio sevillano que el alcal-
de se propone derribar –si un in-
forme técnico certifica que sufre
“patologías graves”– está incluido
en el registro de la Fundación Do-
comomo Ibérico como una de las
1.144 obras arquitectónicas clave
del movimiento moderno de Es-
paña y Portugal, tras un largo es-
tudio de más de 5.000 edificios en
total. Aparte de estar en esta lista
de prestigio nacional e internacio-
nal, está protegido por el Plan de
Ordenación Urbanística (PGOU)
de Sevilla y por la consejería de
Cultura de la Junta de Andalucía
como Bien de Interés General de
Andalucía.

Docomomo Ibérico comenzó en
1993 este registró de viviendas,
industrias y equipamiento del mo-
vimiento moderno desde 1925 a
1965 con el fin de lograr el reco-
nocimiento de esta arquitectura

como parte de la cultura del siglo
XX, su protección patrimonial y su
conservación.

La fundación aclaró ayer que
son 20 expertos elegidos por sus
patronos los que deciden “por
unanimidad” qué edificios tienen
valor para integrar este registro y
así sucedió con la Gavidia en
2010. Y esos patronos son todos
los colegios de arquitectos de Es-
paña (excepto los de La Rioja,
Ceuta y Melilla), la Fundación Ca-
ja de Arquitectos de España y el
Instituto Andaluz de Patrimonio
Histórico (IAPH). Cada patrono
presenta una propuesta, se some-
te a votación y debe salir por una-

nimidad. El colegio de arquitectos
de Sevilla también forma parte de
los patronos, por lo que votó a fa-
vor de incluir la Gavidia en esa lis-
ta de edificios clave. Sin embargo,
la institución sevillana ha preferi-
do hasta ahora guardar silencio
en este debate.

La fundación visitó la ciudad en
2010 y de su revisión del edificio
en esa fecha concluyó el valor que
tiene y su enorme flexibilidad pa-
ra acoger diversos usos gracias a

su estructura diáfana. “El equipa-
miento de la Gavidia tiene un pa-
tio precioso y espacios interme-
dios muy bonitos que cuando se
pongan en valor sorprenderán a la
propia ciudadanía, pero eso no se-
rá si se lo dejan abandonado”.

Respecto a la ocurrencia del al-
calde, la entidad asegura que no le
sorprende que se hagan estas pro-
puestas en una zona “muy golosa”
como el centro de la ciudad, pero
recalca que eso no sucedería “si la

sociedad entendiera el valor que
tienen estos edificios, un patrimo-
nio muy reciente que la sociedad
no ha acabado de aceptar”.

En la visita de aquel año a Sevi-
lla los patronos de Docomomo
Ibérico comprobaron que el edifi-
cio de la antigua comisaría no es-
taba en estado ruinoso. Respecto
a su pésima apariencia, la funda-
ción recalca que su estética es el
resultado de que “se ha dejado y
se ha abandonado” en estos años.

Desde la Asociacion de Defensa
del Patrimonio Historico-Artísti-
co de Andalucía (Adepa) su presi-
dente, Joaquín Egea, que también
es director del prestigioso colegio
Buen Pastor de Sevilla, aboga di-
rectamente por el derribo de la
antigua comisaría por la estética
del inmueble que no va con esa
zona del centro y por los supues-
tos riesgos y los costes “enormes
que tiene conservar algo que no
ha aportado nada” a esta ciudad.
“Apoyamos el derribo si se presen-
ta el proyecto alternativo. Que nos
diga lo que piensa construir por-
que a ver si va a ser peor que lo que
había”, declaró Egea este lunes a
este periódico en referencia al al-
calde.

Adepa pone en duda la inclu-
sión del edificio en la lista del Do-
comomo Ibérico y mantiene que
esta decisión ha partido de “cua-
tro seudoprogres que deciden so-
bre el patrimonio sevillano” cuan-
do debía haberse consultado a los
ciudadanos, ya que si así fuera “la
opinión no sería muy favorable” a
conservar el inmueble. Según
Egea, este edificio “no aporta na-
da a la arquitectura de la ciudad,
al contrario: ha destruido la ima-
gen” de esa zona. Y concluye que

la presencia de placas de fibroce-
mento en el edificio “no es un pro-
blema más”, por eso habla de ries-
gos. En respuesta a Adepa, el ar-
quitecto del edificio Ramón
Montserrat alega que el fibroce-
mento no es el problema, ya que
este material está presente en
cualquier edificio de España y del
mundo construido entre 1920 y
1970.La retirada de este material,
presente incluso en tuberías de
Emasesa, se realiza con un rigu-
roso protocolo de seguridad que
no plantea riesgo alguno.

La Fundación Docomomo escribirá
al alcalde para que respete la Gavidia

WWW.DOCOMOMOIBERICO.COM/

La antigua Jefatura de la Gavidia, en el registro del Movimiento Moderno.

● Los colegios de arquitectos de España,
como patronos de la fundación, respaldan el
valor del edificio en el movimiento moderno

La Gavidia es una de
1.144 obras clave del
movimientomoderno
en España y Portugal

R. S.

El portavoz del PP del Ayunta-
miento de Sevilla, Juan Ignacio
Zoido, reclamó ayer que el pro-
yecto de presupuestos generales
de la Junta de Andalucía para
2016 incluya las partidas necesa-
rias para construir la nueva sede
de la Escuela Politécnica Supe-

rior y un centro cívico, un proyec-
to que sufre varios años de retra-
so. Ambos edificios se harían en
una parcela de Los Bermejales
cedida por el Consistorio.

En Los Bermejales, Zoido re-
cordó la colaboración acordada
entre el Ayuntamiento de Sevilla
y la Universidad Hispalense para
que la nueva sede de la Escuela
Politécnica Superior fuese cons-
truida en el barrio de Los Berme-
jales. El proyecto llevaba apare-
jada la construcción de un centro
cívico, también a manos de la
Universidad de Sevilla, en res-
puesta a las demandas vecinales.

Zoido explicó que este proyec-
to “no sólo iba a crear 150 pues-
tos de trabajo continuos durante
los tres años de obras previstas y
otros 200 ocasionales, sino que
iba a suponer un foco de atrac-
ción y dinamización para el ba-
rrio que los vecinos y comercian-
tes de la zona estaban esperando
ansiosos”. Y lamentó que el pro-
yecto “se ha visto frenado, como
tantos otros en Sevilla, por la de-
sidia y falta de compromiso de la
Junta de Andalucía”. La idea, se-
gún lamenta, es que “la primera
piedra se pondría en enero de
2012”, pero “ya han pasado tres
años y medio y no hay ni rastro de
ella”. Y señala como responsable
al ex rector Antonio Ramírez de
Arellano, entonces vicerrector de
Infraestructuras de la Universi-
dad de Sevilla, luego rector de la
misma y actualmente consejero
de Economía y Conocimiento de
la Junta de Andalucía, dijo,

Zoido urge a la Junta a
presupuestar para 2016 la
Politécnica en Bermejales

Elexalcaldeculpadel

retrasodesde20012alex

rectoryactual consejero

RamírezdeArellano

D. S.

Zoido ayer con la presidenta de Bermejales 2000, Conchita Rivas.

Apoyamos el derribo
de la Gavidia si el
alcalde presenta el
proyecto alternativo”

Joaquín Egea
presidente de Adepa
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Zoido pide
a la Junta
que meta en
presupuestos
la Escuela
Polit cnica

C.$.
SEVlLLA
,El portavoz del Grupo
Popular del Ayuntamien-
to de Sevilla, Juan Ignacio
Zoido, reclam6 ayer que el
proyecto de presupuestos
de la Junta de Andalucia
para 2o16 incluya las par-
tidas necesarias para em-
prender las obras de la
nueva sede de la Escuela
Polit6cnica Superior y un
centro civico que hay
planteado en el barrio de
Los Bermejales.

Zoido record6 la cola-
boraci6n alcanzada entre
el Ayuntamiento y la Uni-
versidad para que la Poli-
t6cnica fuera construida
en esta zona de la ciudad
y llevara aparejada la edi-
ficaci6n de un centro civi-
co, tambi6n a manos de la
U~flversidad de Sevilla y
~en respuesta a las de-
mandas vecinales>>.

Zoido, en ese sentido,
ha explicado que este
proyecto ~(no solo iba 
crear 150 puestos de tra-
bajo continuos durante
los tres afios de obras pre-
vistas y otros 200 ocasio-
nales, sino que iba a supo-
net un foco de atracci6n y
dinamizaci6n para el ba-
rrio que los vecinos y co-
merciantes de la zona es-
taban esperando ansio-
sos~. Pero t~se ha visto
frenado como tantos
otros en Sevilla, pot la de-
sidia y falta de compromi-
so de la Junta,s. La idea,
segfin dijo, es que tda pri-
mera piedra se pondria en
enero de 2012)~, pero ~ya
hart pasado tres afios y
medio y no hay rastro~. ¯
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Andalucía

Foto: PP

SEVILLA, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El portavoz del Grupo Popular del Ayuntamiento de Sevilla, Juan Ignacio Zoido, ha reclamado este martes
que el proyecto de presupuestos generales de la Junta de Andalucía para 2016 incluya las partidas necesarias
para emprender las obras destinadas a construir en una parcela de Los Bermejales cedida por el Consistorio,
la nueva sede de la Escuela Politécnica Superior y un centro cívico, un proyecto que sufre varios años de
retraso.

   En Los Bermejales, Juan Ignacio Zoido ha recordado la colaboración acordada entre el Ayuntamiento de
Sevilla y la Universidad Hispalense, para que la nueva sede de la Escuela Politécnica Superior fuese
construida en el barrio de Los Bermejales, en una parcela cedida por el Ayuntamiento. El proyecto llevaba
aparejada la construcción de un centro cívico, también a manos de la Universidad de Sevilla, en respuesta a
las demandas vecinales.

   Zoido, en ese sentido, ha explicado que este proyecto "no sólo iba a crear 150 puestos de trabajo continuos
durante los tres años de obras previstas y otros 200 ocasionales, sino que iba a suponer un foco de atracción
y dinamización para el barrio que los vecinos y comerciantes de la zona estaban esperando ansiosos". Pero el
proyecto "se ha visto frenado como tantos otros en Sevilla, por la desidia y falta de compromiso de la Junta
de Andalucía". La idea, según lamenta, es que "la primera piedra se pondría en enero de 2012", pero "ya han
pasado tres años y medio y no hay ni rastro de ella".

   "Quien así lo aseguró fue Antonio Ramírez de Arellano, por aquel entonces vicerrector de Infraestructuras
de la Universidad de Sevilla, luego rector de la misma y actualmente consejero de Economía y Conocimiento
de la Junta de Andalucía", dice Zoido.

   Durante su mandato como alcalde, según el ex primer edil, "la junta de gobierno local aprobó en marzo de
2012 la cesión del terreno para el traslado de la Politécnica, consensuamos el proyecto con los vecinos de
Los Bermejales e incluso lo presentamos junto a ellos en julio de ese mismo año, concediendo incluso la
licencia de obras". Pero según Zoido, "a finales de 2012, la Universidad de Sevilla afirmó que para afrontar
este proyecto, necesitaba la financiación por parte de la Junta de Andalucía, que ha llegado a tener una
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deuda de 150 millones de euros con la Hispalense, lo que no sólo ha frenado la nueva sede de la Politécnica
y el centro cívico, sino que también ha comprometido seriamente el día a día de una institución como la
Universidad de Sevilla".

   "Reclamamos que la inversión necesaria sea incluida en los presupuestos de la Junta para 2016", ha
enfatizado Zoido, toda vez que la presidenta de la asociación vecinal Bermejales 2000, Concepción Rivas,
ha exigido "que la Junta de Andalucía cumpla su palabra de una puñetera vez", porque las obras estaban
previstas "para octubre de 2012 y estamos en 2015". "Esperemos que esto se desbloquee y pronto", ha
dicho.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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MEster profesional
Tendencias Asistencialesa la Tercera Edaden gesti6n sanitaria
en Ciencias de la Salud

Fecha de inicio: 16 de octubre 2015

El objetivo de este m~ster es propor-
cionar una formaci6n integral en el cam-
po de la gestbn sanitaria, tanto pOblica
como privada, en el control y gesti6n de
los costes, marketing, RR.HH, producti-
vidad y planificaci(~n de los servicios sa-
nitarios; asi como control de la calidad,
atencbn sociosanitaria y riesgos del per-
sonal sanitario.

La titulaci6n est~ dirigida a m~dicos
clinicos con responsabilidades adminis-
trativas, diplomados universitarios de
enfermeria, gestores, coordinadores de
centros de atencic~n primaria, investiga-
dores de centros sanitarios, estudiantes
de ciencias de la salud, bi61ogos, farma-
c~uticos y estamentos ejecutivos de la
industria farmac~utica.

La direcciOn del m~ster y coordina-
cbn acad~mica corre a cargo del: Dr. D.
Javier Cabo Salvador (Jefe de S. Cirugia
cardiaca del Hospital <{La Paz>> y pro-
fesor de Pediatria de la UAM y M~ster
en Health Services Administration por
la Universidad de Filadelfia y EADA de

Barcelona).
El M~ster contiene una formacbn es-

pecifica complementaria y obligatoria en
primera matricula para aquellos alumnos
que no sean titulados universitarios en:
Empresariales, Administracic~n y Direc-
ci~n de Empresas, Economia o bien en la

rama Ciencias de la Salud, con formaci~n
especffica en el ~mbito de la economia y
la empresa.

El precio del m~ster presencial es de
6.850 euros, yen las modalidades semi-
presencial y online, el precio es de 5.520
y 4.656 euros, respectivamente.

CEF.-
http://www.cel~es/rnasters/master-profe-

sional-en-gestion-sanitaria

A distancia / On line

En pleno proceso de envejecimien-
to de la poblaci(~n, esta formaci(~n tiene
como objetivo general, que el alumno
conozca los cambios que se producen
en los mayores, asi como los trastornos,
alteraciones y enfermedades degenera-
tivas, que pueden aparecer en la tercera
edad. Adem~s, adquirir~n las compe-
tencias necesarias con las que poner en
pr~ctica la intervenci6n en el ~mbito de
la psicogerontologia, asi como modelos
y t~cnicas psicobgicas complementarias
para una adecuada intervencic~n. Para
ello, los objetivos especificos del curso
van dirigidos a:
- Conocer en profundidad los cambios

en las funciones cognitivas.
- Conocer los cambios en personalidad

y emociones.
- Conocer el modelo de envejecimiento

(~ptimo.
- Distinguir entre envejecimiento normal

y demencias.
- Conocer los distintos tipos de altera-

ciones y trastornos psicolc~gicos en la
edad adulta y vejez

- Conocer las caracteristicas generales de
la enfermedad de Alzheimer desde el
punto de vista cognitivo, emocional,
personalidad y clinico.

- Conocer las caracteristicas generales de
la enfermedad de Parkinson desde el
punto de vista cognitivo, emocional,
personalidad y clinico.

En cuanto a la financiaci6n, el m~ster
cuenta con becas de un 20% por des-
empleo.

Inesem Business School
http://www.inesem.es/master/Master-

En-Psicologia-Aplicada-A-
La-Tercera-Edad

Inicio 4 de noviembre

Este titulo de m~ster universitario su-
pone una formacbn de posgrado orien-
tada a la adquisici6n de competencias y
conocimientos relacionados con la Me-
todologia de la Investigaci(~n en Ciencias
de la Salud.

Los titulos de grado en Enfermeria,
Fisioterapia y Podologia, centran sus
contenidos acad~micos en competen-
cias principalmente clinicas y asisten-
ciales, propias de cada disciplina. El
objetivo principal de este M~ster Uni-
versitario ser~ el de complementar las
competencias adquiridas por los egresa-
dos de estudios de Ciencias de la Salud,
orientadas al desarrollo de conocimien-
tos relacionados con la investigacbn, y
capacitando a los estudiantes de este
m~ster de las habilidades y competen-
cias necesarias para desempe~ar tareas
de investigaci6n propias de su disciplina.
De esta forma, los estudiantes dispon-
dr~n de la formaci6n necesaria de para
investigar y desarrollar nuevas conduc-
tas terap~uticas en pro del desarrollo
profesional y el cuidado de la salud de
la sociedad.

Adem~s, de dotar al alumno de sa-
lidas profesionales, tambi~n Io har~ de
salidad acad~micas, ya que establecer el
periodo formativo de programas de doc-
torado en Ciencias de la Salud y facilitar
el acceso a los mismos.

A trav~s del portal de la Facultad de
Enfermeria, Fisioterapia y Podologia los
estudiantes y egresados de la Universi-
dad de Sevilla podr~n encontrar informa-
cbn sobre todas las becas y ayudas a las
que pueden acceder.

Universidad de Sevilla
http://www, us.es/estudios/master
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

Dice la canción: “Que todas las no-
ches sean noches de boda, que to-
das las lunas sean lunas de miel”.
La noche del viernes 2 de octubre
será una velada festiva propicia, si
no para casarse, al menos para sa-
lir y disfrutar con los más allega-
dos de una velada especial. En es-
ta celebración que es la Noche en
Blanco se esperan que acudan co-
mo invitados unas 50.000 perso-
nas, las mismas que acudieron en
2014 a galerías de arte, fundacio-
nes culturales y espacios abiertos
para presenciar los diferentes ac-
tos organizados por este motivo.
Este año, los ciudadanos podrán
optar a un centenar de eventos
que, en horario de 20:00 a 2:00
aproximadamente, se desarrolla-
rán con el fin de acercar la cultura
a la calle.

La asociación Sevilla se Mueve
es la responsable de esta cita noc-
turna que se “queda coja” ante la
ausencia de los principales mu-
seos de la ciudad, dependientes
de la Junta de Andalucía –Museo
de Bellas Artes, Arqueológico y de
Artes y Costumbres, aunque sí
participan el CAAC, el Cdaea, la
Fundación Tres Culturas y el Pa-
bellón de la Navegación, también
dependientes de la Junta, aclaró
Antonio Muñoz, delegado de Há-
bitat Urbano, Cultura y Turismo
del Ayuntamiento, en la presenta-
ción del evento–.

El Ayuntamiento, por su parte,
participa con las visitas al Museo
de la Inquisición, al Antiqua-
rium, al Palacio de los Marqueses
de la Algaba y al Museo de la Ce-
rámica. En este último caso, el
evento adquiere especial rele-
vancia ya que, tras meses de re-
traso en su apertura, el Museo de
la Cerámica podrá visitarse. De
hecho, en la tarde de ayer, técni-
cos municipales evaluaron el edi-
ficio para decidir favorablemen-
te que su apertura se prolongue
en el tiempo. La Diputación de
Sevilla también participa con las
visitas a la Casa de la Provincia.

La Noche en Blanco cuenta con
la colaboración y patrocinio de Fe-

el The City Tours, el Acuario de
Sevilla, la Fundación Valentín de
Madariaga, la Fundación Amalio,
el Centro Cultural Flamenco de
Sevilla, 1de7 Espacio de Autor y la
Casa de la Ciencia.

CIENCIA E INGENIERÍA
Aquellos que aún no hayan podi-
do visitar el Acuario de Sevilla, es-
te día será el propicio y el más ba-
rato, pues la entrada resultará un
50% más económica.

Tan sólo un euro costará la en-
trada al Pabellón de la Navega-
ción, donde, entre otros atracti-
vos para el público familiar, po-
drá subirse a la Torre Mirador, de
65 metros de altura.

El Pabellón de Perú abrirá las
puertas del Museo Casa de la
Ciencia e invitará a la visita guia-
da de la nueva exposición Memo-
ria. El resto del museo permane-
cerá también abierto para la visita
del público.

Especialmente indicado para
los más pequeños, Pelicanomecá-
nico expondrá la primera demos-
tración del prototipo Carmen-La
Maquina de Bulerías. Se trata de
una invención, una máquina de
percusión de hierro y madera,
ideada para componer bulerías.

CULTURA GENERAL
La Fundación Valentín de Mada-
riaga vuelve a participar con sus
desfiles de moda de más de 15 fir-
mas de diseñadores emergentes y
consolidados. En su patio, se lle-
varán a cabo acciones relaciona-
das con el mundo de la moda
abiertas a todo el público.

La Casa Tomada apostará por
un encuentro nocturno de juegos
de mesa y la sala Magnética por la
exhibición Cuando lo cotidiano es
extraordinario. Entre otros espa-
cios, la Sala El Cachorro centrará
su atención en Japón con talleres
enfocados a la cultura nipona y La
Caixa mantendrá abierta por más
tiempo su exposición Hablemos
de drogas en la Plaza de San Fran-
cisco.

FOTOGRAFÍA Y AUDIOVISUAL
Son muchas las acciones dedica-

Concierto de
guitarra clásica a
beneficio de Cáritas

PISTAS
PARA
HOY

A cargo de María Esther Guzmán
en la Real Academia de Bellas
Artes Santa Isabel de Hungría.
C/ Abades, 14. 10 euros. 20:00.

VII Jornadas
Alfonsíes
de San Miguel
Conferencia El Palacio gótico del
Alcázar a cargo de Rafael Manzano.
Salón de actos de la Casa de la
Provincia. Plaza del Triunfo, 1. 20:00.

Entrenamiento
para la Carrera
de la Mujer
Dirigido por la deportista Paula
Butragueño para preparar la prueba
del próximo domingo. Torre del Oro.
Paseo de Cristóbal Colón. 19:00.

D

1

● La Noche en Blanco llenará las
calles de actos ● La ausencia de los
principales museos centra la polémica

Cien planes
a oscuras

BELÉN VARGAS
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das a estas disciplinas. Entre otros
actos, el Cicus acogerá la proyec-
ción de La Casa de la Morera, de
Sara Ishaq, y Coberturaphoto
abrirá al público la exposición frá-
fica de Blanca del Río.

LITERATURA

La letras no pueden faltar en esta
noche y son muchos los centros
dedicados a éstas que participan.
Fnac enfocará su mirada en los
más pequeños con La jirafa sin
cuello de garrafa. La Extravagante
se centrará en la Fórmula para
una noche Extra Vagante.

La poesía estará presente a tra-
vés de la Ronda de Poetas de las
Noches del Baratillo y la Casa To-
mada con una original idea que
necesitará la colaboración ciuda-
dana.

MÚSICA Y DANZA

Cada vez con más presencia en es-
te evento, la música y la danza se
dejarán sentir por muchos rinco-
nes de la ciudad. Desde el swing
en la calle, pasando por concier-
tos como el de la Galería Ánima
(Caranzalem) o Fnac (Manolo Te-
na) hasta el flamenco del Centro
Cultural del Flamenco (Seguiriya
a la luz de las velas) o de La Casa
del Flamenco con sus espectácu-
los más puros.

La noche de baile se trasladará
a Hytasa, en Love 2 Dance, con
ritmo latinos y danzas urbanas.

PATRIMONIO

Seña de identidad de la Noche en
Blanco, las visitas a los monumen-
tos más emblemáticos de la ciu-
dad son cada vez más solicitadas.
Como novedad, este año podrá vi-
sitarse la Catedral.

El Archivo de Indias, la Iglesia
de Santa Marina, el Centro de In-
terpretación de la Judería o el
Hospital de los Venerables, entre
otros edificios de interés históri-
co, abrirán sus puertas de madru-
gada.

PINTURA Y ESCULTURA

El arte con mayúsculas será prota-
gonista de la noche con una am-
plia programación. Así, a las inau-

guración de muestras como la de
Un Gato en Bicicleta de Ana Lan-
geheldt, se sumarán actos como el
de la Facultad de Bellas Artes, que
acogerá la presentación de Art Se-
villa, la I Feria Internacional de
Arte Contemporáneo.

La Galería Rafael Ortiz ofrece-
rá la Cata-vento de la artista por-
tuguesa Dalila Gonçalves. En es-
cultura, Marcos Domínguez
Alonso enseñará su obra en El Pe-
lícano.

RUTAS

La Noche en Blanco contará con
una veintena de rutas por Sevilla.
De la mano de su sponsor princi-
pal, Feel The City Tours, se reali-
zará un recorrido por La Sevilla

Canalla y picaresca de los siglos XVI
y XVII.

A esto se sumarán City Sigh-
tSeeing, Ishtar, Ispavilia, Ense-
ñarte, Sevilla en Ruta, Paseos con
Arte, Esa Sevilla, Sevillamía
Tours, Atrium Cultura, Alminar
Servicios Culturales, Sevilla Insi-
de y Sevilla4Real que ofrecerán
casi una veintena de rutas por la
ciudad con temáticas tan diver-
sas como el descubrimiento de la
Triana legendaria, la Sevilla
puerto de Indias, la Sevilla tem-
plaria o la ruta del sexo y la luju-
ria en Sevilla.

TEATRO

El espectáculo teatral será otro re-
clamo para que está noche ad-
quiera una mayor relevancia. Así,
entre otras propuestas, en el Pala-
cio de los Marqueses de La Algaba
los presentes podrán ver Cyrano,
de la Asociación Gestora de Nue-
vos Proyectos. También de carác-
ter gratuito serán los breves scket-
ches cómicos a cargo de la compa-
ñía Atruá, que se podrán disfrutar
en La Sedede.

Originales son las piezas tea-
trales que se representarán en La
Seta Conqueta con Teatro Míni-
mo. Y de Terapia de shoke servirá
la apuesta de Casala Teatro.

3 Programación completa

‘http://sevillasemueve.org/’

2 3
M. G.J. M. PAISANO

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

INAUGURACIÓN
ENMAGNÉTICA
20:00 · C/ SOL, 100 Llega la
muestra colectiva Cuando lo
cotidiano es extraordinario, for-
mada por varias disciplinas y
nueve autores que utilizan un
discurso con dibujo, pintura,
collage, escultura, vídeo y fo-
tografía. La exposición plantea
la vida cotidiana como el terre-
no en que se actúa de mane-
ras muy diferentes.

Pablo de Olavide
10:00 II Encuentro Mil Formas
de Mirar y Hacer. Artes y Edu-
cación. Sala de lectura de tesis
del Edificio 45. Carretera de
Utrera, Km 1.

Orquesta Barroca
10:00 Masterclass de violín
barroco durante cuatro horas.
Centro de Iniciativas Cultura-
les (Cicus). C/ Madre de Dios, 1.

Colegio de Arquitectos
12:00 Entrega de los Premios
de Arquitectura 2006-2010.
Escuela de Arquitectura. Ave-
nida de Reina Mercedes, 2.

Hospital de la Caridad
21:00 Visita nocturna teatrali-
zada para descubrir los miste-
rios y personajes ilustres de
este lugar. Engranajes Cultu-
rales. C/ Temprado, 3.

Conferencia
19:30 El Ateneo de Sevilla aco-
ge Cervantes y don Quijote. Un
matrimonio inmortal, por José
Cesar Jurado. C/ Orfila, 7.

Teatro
21:00 Junglaría representa
Cyrano en el Palacio de los
Marqueses de la Algaba. Plaza
Calderón de la Barca.

PLAN PARA HOY

DíaMundial de los Lácteos
en la Escuela

La Organización Interprofesio-
nal Láctea celebra esta jornada
con el chef Julio Fernández
Quintero, que enseñará a los ni-
ños recetas elaboradas con pro-
ductos lácteos, y un nutricionis-
ta que explicará sus propieda-
des. Asistirá el Viceconsejero de
Agricultura, Pesca y Desarrollo
Rural, Ricardo Domínguez.

3 CEIP Maestra Isabel Álvarez,

C/ Diego de la Barrera. 11:00

COLEGIOS

ACTUACIÓN

ANIVERSARIO

Acuario de Sevilla
celebra su primer año

Pasacalles por la mañana en el
centro de la capital. Por la tar-
de, a las 18:00, el equipo, junto
a la mascota Chelo, soplarán
las velas de la tarta por su pri-
mer cumpleaños.

3 Muelle de las Delicias

Concierto de
Ingrávidos en Fnac

El grupo de pop-rock indepen-
diente ofrece sumúsica en el
escenario de Fnac Sevilla.

3 C/ Avenida de la Constitución,

8. 19:00

D
OLOROSAMENTE, las calles del centro son
un canto a la mendicidad y eso se te mete
en los adentros. Es la prueba indudable de
que la pobreza no es un cuento, que existe

y la imagen que se da es tercermundista. Es un he-
cho inevitable, pero sí se podría evitar el impresio-
nante número de cuestaciones que se dan y tam-
bién la cantidad de jóvenes que te abordan para una
encuesta o para propagar una vez más las bonda-

des de Cruz Roja, de Médicos sin Fronteras o de Al-
deas Infantiles. Y así nos damos conque ir de la
Campana a la Plaza Nueva es un eslalon en el que
los obstáculos son la enorme cantidad de personas
que te abordan en petición de algo. Y como añadi-
dura a todo esto, la presencia del Camarón de tur-
no masacrando una sonanta mientras va y viene vo-
lando para castigarte los oídos y no dejar que pue-
das comunicarte con el de al lado. Y así, a diario.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EN LA CALLE,
UN ESLALON DE
PEDIGÜEÑOS

1. Visita al Antiquarium en una edición pasada; este año también podrá visitarse. 2.

La Fundación Tres Culturas participa con visitas guiadas.3. La Fundación Amalio es

patrocinadora del evento y también abre sus puertas la noche del viernes al sábado.

3. Presentación, ayer.4. Las visitas a la Catedral, principal novedad.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

JUAN CARLOS MUÑOZ

4

5
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Escuela Uni ersitaria de Osuna

La innovaci6n social tambidn
puede ser generadora de fortuna

Hay medidas
que logran
calar en la
sociedad y
hacerse un
hueco en el
mercado

Vanessa Asencio Bejarano
OSUNA

prendedora en el estado es-
pafiol ha ido creciendo en los
filtimos afios, via de escape
en muchas ocasiones de la
destrucci6n de empleo pot
cuenta ajena agravado pot la
crisis econ6mica. Este em-
prendimiento no solo se 1]eva
a cabo de manera empresa-
rial sino social, aunque siem-
pre teniendo como objetivo
la creaci6n y captura de un
valor extraordinafio que con-
siga la ganancia econ6mica.
C6mo piensan, deciden y ac-
tfian los emprendedores e in-
novadores sociales y la in-
fluencia del entorno cultural
ha sido fuente de debate en
1as aulas de la Escuela Uni-
versitaria Francisco Maldo-
nado de Osuna.

((Cuando una persona tie-
ne una idea de negocio supo-
ne solo el 10 pot ciento de1
camino haceria realidad, 1o
verdaderamente importante
es el 90 pot ciento restante
de trabajo~, asegur6 el profe-
sot Jos6 Luis Barbero. Un tra-
bajo de emprendimiento que
se ve envuelto en el ecosiste-
ma del tejido social de acto-
res e instituciones de diverso
tipo que se articulan a trav6s
de las principales etapas de
la creaci6n de una empresa,
((una de las pr~cticas que de-
be hacer todo emprendedor

Jos~ LuIs Barbero, Antonio Leal MIIl~n y Jos~ Antonio Arlza, profesores del curso, en el patio de la escuela. / v. ~- R

es utilizar su red de contac-
tos, directa e indirectamente
porque, al principio, la ini-
ciativa carece de recursos~,
expuso el profesor Barbero.

Caracteristicas como per-
sistencia, inquietud o inteli-
gencia son compartidas por
los innovadores, conscientes
de la capacidad de riesgo ya
que, segfln Barbero, ~hay
muchisimos emprendedores
que no consiguen llegar a sa-
car rentabilidad a sus nego-
cios~. En relaci6n a esto, en
el territorio europeo, de cien
compafiias que abren sus
puertas el 81 pot ciento so-
brevive el primer afio, para el
segundo se yen obligadas a
cerrar el 35 pot cierto de las
empresas y al quinto afio fini-
camente se encuentran

abiertas el 30 por cierto. Sin
embargo, hay iniciativas que
consiguen calar en la socie-
dad y hacerse un hueco en el
mercado empresarial a tra-
v6s del aprovechamiento de
una oportunidad que viene
dada desde el contexto so-
cial. Este es el caso del em-
prendedor social, una perso-
na o equipo que descubre y
explota oportunidades para
la satisfacci6n de necesida-
des sociales y para actuar co-
mo catalizador de cambios
sociales. *~Actualmente hart
ido apareciendo movimien-
tos que no se pueden enmar-
car ni en el entorno del Esta-
do ni del mercado, sino en el
de la sociedad civib~, dijo el
experto en Ciencias Empre-
sariales Jos6 Antonio Ariza.

Agenda

MERCADO DE TRABAJO
El curso Contrataci6n temporal y recu-
peraci6n econ6mica arranca alas 16.30
con el profesor de la US, Jos~ Manuel
G6mez, y el director de la escuela uni-
versitaria, Juan Manuel Moreno.

EL EMPRENDEDOR SOCIAL
El catedrgttico en Derecho del Trabajo,
Jestis Cruz, impartirgt Tendencias de la
contrataci6n laboral en Espafia.

PUNTOS CR|TICOS
M~’eado ~ ~abajo y polffi¢~
de empleo cerrar~ la jornada alas
18.oo horas con el catedrhtico del De-
recho del Trabajo de la Universidad de
C6rdoba, Federico Navarro.

Los modelos de negocios
donde priman las personas y
el medio ambiente por enci-
ma del mero lucro econ6mi-
co y que crean otros valores
interconectados con 1o so-
cial son los que se conside-
ran a dia de hoy innovaci6n
social, ~Hay un creciente in-
ter~s por desarrollar esto,
pero yo me pregunto si 1o
que estamos haciendo es
poner etiquetas a algo que
ha existido siempre~, anali-
z6 el profesor Ariza ponien-
do de ejemplo los trabajos
colectivos llamados ahora
coworking, la financiaci6n
en masa conocida como
crowdfunding o el autoestop
como carsharing. La dife-
rencia m/~s notable es que
~se aprovechan las oportu-

Los modelos
donde priman
las personas se
consideran hoy
innovadores

nidades a trav6s de las nue-
vas tecnologias~, concluy6
este especialistas.

Estos retos sociales ser/~n
diferentes dependiendo del
contexto social donde se en-
cuentre el emprendedor. Al-
gunas de estos negocios so-
ciales pueden ir desde ayu-
dar en el abastecimiento del
agua o aportar un granito de
arena en la lucha contra la
pobreza, hasta mejorar la
calidad de vida de personas
que se encuentran en exclu-
si6n social pot la soledad.
Este es el caso de la red so-
cial Facebook y su inventor,
Mark Zuckerberg. ¢~Este em-
prendedor ha conseguido
hacer un mundo m~s abierto
y conectado, al mismo tiem-
po que ha compatibilizado
los objetivos sociales con el
progreso social y los objeti-
vos econ6micos)), mencion6
Jos{ Antonio Ariza. Pot ello,
este tipo de proyectos em-
presariales, que mejoran la
vida de cientos de perso-
nas, son tan importante co-
mo los de los (~emprende-
dotes convencionales~. ̄

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PROVINCIA

46000

4504

Diario

735 CM² - 84%

3841 €

21

España

30 Septiembre, 2015



abcdesevilla.es/deportes
ABC MIÉRCOLES, 30 DE SEPTIEMBRE DE 2015 DEPORTES 85

ABC 

SEVILLA 

La temporada de competición uni-
versitaria 2015/16 dará comienzo con 
la celebración de los Torneos de Aper-
tura que, como cada año, regresan en 
octubre. A partir de hoy, el plazo de 
inscripción para participar en estas 
competiciones queda abierto, una 
inscripción que tendrán que realizar 
los gestores de centro. 

Todos los interesados en formar 
un equipo y competir por los prime-
ros títulos que ponen en juego desde 
Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla, tendrán 
que dirigirse al gestor asignado a su 
centro de estudios, ellos serán los en-
cargados de realizar los trámites per-
tinentes para formalizar la inscrip-
ción, además de informar en todo 
momento a los participantes. La ins-
cripción será gratuita y podrá reali-
zarse hasta siete días antes del ini-
cio de cada competición. 

Para ello, durante estos días se rea-
lizaran las primeras preselecciones 
de los equipos de centro con objeto 
de formar equipo, un equipo por cada 
facultad o escuela que posteriormen-
te podrá competir en los Campeona-
tos Universitarios 15/16. Tres torneos 
de apertura por delante para disfru-

tar en las modalidades más deman-
dadas durante el curso. El primero 
de ellos, del 13 al 16 de octubre, de 
Fútbol Sala masculino; el segundo, 
del 19 al 23 de octubre, de Balonces-
to masculino; y el tercero y último, 
del 26 al 30 de octubre, de Fútbol 7 
masculino. 

El SADUS abre la inscripción 
para los Torneos de Apertura
∑ Estos días se 

realizaran las primeras 
preselecciones de los 
equipos de centro

ABC SEVILLA 

Se acerca la fecha de inicio de las 
competiciones universitarias orga-
nizadas por el SADUS y con ella los 
diferentes cursos de arbitrajes para 
poder dirigir los encuentros pro-
gramados. Así, los interesados en 
adquirir formación en arbitraje en 
varias modalidades deportivas ya 
pueden hacerlo.  

Tercer Tiempo Gestión Deporti-
va, en colaboración con el Servicio 
de Actividades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla, convoca como 
cada año estos cursos en las moda-
lidades de Fútbol 7, Fútbol Sala y 
Baloncesto, disciplinas a las que se 
une el Fútbol 11 como novedad. 
Aquellos interesados en realizar el 
curso deben mandar la ficha de ins-
cripción a comunicacion@tercer-
tiempogd.com 

Los cursos, en sus cuatro disci-
plinas, serán impartidos en el Aula 
de Formación C.D.U. Los Bermeja-
les, en la Avenida de Dinamarca s/n. 
Se comenzará con el curso de arbi-
traje teórico de Fútbol Sala el 5 de 
octubre, seguido del de Baloncesto 
el 13 del mismo mes y concluir con 
el de Fútbol y Fútbol 11 una sema-
na después, el 19 de octubre. Los in-
teresados en arbitrar los partidos 
de Rugby 7 o Balonmano, mandar 
directamente el curriculum a la di-
rección ya señalada. Además, los 
alumnos que participen en estos 
cursos completarán su aprendiza-
je con prácticas durante los torneos.

Cursos de 
formación para 
árbitros de fútbol 
y baloncesto

Constante formación

ABC 
Imagen de  un partido  
de fútbol sala disputado  
la temporada pasada

Último día de 
matrícula gratuita 
El Servicio de Actividades 
Deportivas de la Universidad 
de Sevilla recuerda a sus 
antiguos usuarios que se 
dieron de baja durante los 
meses de mayo a junio de 2015, 
que pueden volver a abonarse 
a cualquiera de sus centros sin 
pagar la matrícula, tan sólo la 
mensualidad. Esta ventaja 
termina hoy y es exclusiva 
para el Abono adulto. Todos 
los interesados  podrán 
disfrutar de la matrícula 
gratuita si realizan su inscrip-
ción en las Oficinas de Aten-
ción al Cliente del SADUS.
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ABC 

SEVILLA 

La temporada de competición uni-
versitaria 2015/16 dará comienzo con 
la celebración de los Torneos de Aper-
tura que, como cada año, regresan en 
octubre. A partir de hoy, el plazo de 
inscripción para participar en estas 
competiciones queda abierto, una 
inscripción que tendrán que realizar 
los gestores de centro. 

Todos los interesados en formar 
un equipo y competir por los prime-
ros títulos que ponen en juego desde 
Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla, tendrán 
que dirigirse al gestor asignado a su 
centro de estudios, ellos serán los en-
cargados de realizar los trámites per-
tinentes para formalizar la inscrip-
ción, además de informar en todo 
momento a los participantes. La ins-
cripción será gratuita y podrá reali-
zarse hasta siete días antes del ini-
cio de cada competición. 

Para ello, durante estos días se rea-
lizaran las primeras preselecciones 
de los equipos de centro con objeto 
de formar equipo, un equipo por cada 
facultad o escuela que posteriormen-
te podrá competir en los Campeona-
tos Universitarios 15/16. Tres torneos 
de apertura por delante para disfru-

tar en las modalidades más deman-
dadas durante el curso. El primero 
de ellos, del 13 al 16 de octubre, de 
Fútbol Sala masculino; el segundo, 
del 19 al 23 de octubre, de Balonces-
to masculino; y el tercero y último, 
del 26 al 30 de octubre, de Fútbol 7 
masculino. 

El SADUS abre la inscripción 
para los Torneos de Apertura
∑ Estos días se 

realizaran las primeras 
preselecciones de los 
equipos de centro

ABC SEVILLA 

Se acerca la fecha de inicio de las 
competiciones universitarias orga-
nizadas por el SADUS y con ella los 
diferentes cursos de arbitrajes para 
poder dirigir los encuentros pro-
gramados. Así, los interesados en 
adquirir formación en arbitraje en 
varias modalidades deportivas ya 
pueden hacerlo.  

Tercer Tiempo Gestión Deporti-
va, en colaboración con el Servicio 
de Actividades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla, convoca como 
cada año estos cursos en las moda-
lidades de Fútbol 7, Fútbol Sala y 
Baloncesto, disciplinas a las que se 
une el Fútbol 11 como novedad. 
Aquellos interesados en realizar el 
curso deben mandar la ficha de ins-
cripción a comunicacion@tercer-
tiempogd.com 

Los cursos, en sus cuatro disci-
plinas, serán impartidos en el Aula 
de Formación C.D.U. Los Bermeja-
les, en la Avenida de Dinamarca s/n. 
Se comenzará con el curso de arbi-
traje teórico de Fútbol Sala el 5 de 
octubre, seguido del de Baloncesto 
el 13 del mismo mes y concluir con 
el de Fútbol y Fútbol 11 una sema-
na después, el 19 de octubre. Los in-
teresados en arbitrar los partidos 
de Rugby 7 o Balonmano, mandar 
directamente el curriculum a la di-
rección ya señalada. Además, los 
alumnos que participen en estos 
cursos completarán su aprendiza-
je con prácticas durante los torneos.

Cursos de 
formación para 
árbitros de fútbol 
y baloncesto

Constante formación

ABC 
Imagen de  un partido  
de fútbol sala disputado  
la temporada pasada

Último día de 
matrícula gratuita 
El Servicio de Actividades 
Deportivas de la Universidad 
de Sevilla recuerda a sus 
antiguos usuarios que se 
dieron de baja durante los 
meses de mayo a junio de 2015, 
que pueden volver a abonarse 
a cualquiera de sus centros sin 
pagar la matrícula, tan sólo la 
mensualidad. Esta ventaja 
termina hoy y es exclusiva 
para el Abono adulto. Todos 
los interesados  podrán 
disfrutar de la matrícula 
gratuita si realizan su inscrip-
ción en las Oficinas de Aten-
ción al Cliente del SADUS.
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Deporte Llniversitario

Son varias las actividades acu~ticas que el SADUS oferta entre sus usuarios. ED

En marcha el

cuatrim re

SADUS
SEVILLA

Ayer comenz6 el primer cuatri-
mestre del curso deportivo uni-
versitario 2015/16 en la Univer-
sidad de Sevilla, y desde el SADUS
se ha puesto en marcha un exten-
so programa de actividades depor-
tivas que se retomaban con el
inicio del curso.
Entre todas las nuevas
actividades que se
suman al amplio
abanico que ofer-
ta el Servicio de
Actividades
Deportivas de la
Universidad de
Sevilla, como el
Circuit Training
Omnia, el Patinaje
para adultos o el Aero-
boxin~ entre otros, el even-
to m~ts destacable es la reaper-
tura de la piscina a partir del 1

de octubre. Tras algu-
nos dfas de cierre
por mantenimien-
to, y tras la insta-
laci6n de la cubier-
ta, las acfividades
acu~lticas como el
Aquagym, el Aqua-
fitness o el Aquapila-
tes, asf como los cursos

con nivel realizados en la
piscina, vuelven a estar

disponibles para
los abonados.

Todo est~i pre-
parado en el
CDU Los Ber-
mejales y el
CDU Ram6n

y Cajal para la
pr~ictica depor-

tiva. Desde el
SADUS han aposta-

do por motivar la matri-
culaci6n de sus antiguos usua-
rios, asf como de nuevos inscri-

tos, a trav~ de
ofertas y ven-
taj as intere-
santes y
competiti-

vas, acercan-
do el uso de

las instalacio-
nes a todos y

todas.
Con el inicio del primer

cuatrimestre tambi6n arranca
el calendario de competiciones
universitario, el que quedar~i ofi-
cialmente inaugurado con los
Torneos de Apertura, asf como
el programa de actividades por
el medio natural.
Por otra parte, el SADUS tam-
bi6n recomienda la pr~ictica
deportiva a todos los integran-
tes de la comunidad universita-
ria, proponiendo el deporte como
una altemativa saludable de ocio
y un complemento perfecto de
los estudios.
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Formaci6n

Curso para
colaboradores
Ayer tuvo lugar el Curso de
Formaci6n para Colaborado-
res del Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla, celebrado en elAula
de Formaci6n del CDU Los
Bermejales.
A este curso formativo asistie-
ton una treintena de alumnos,
los que ser&n los colaborado-
res del SADUS durante este
curso deportivo 15! 16, quie-
nes se encargar~in de apoyar
en todo momento al personal
del centro y los gestores, for-
mando parte de las labores de
organizaci6n de las competi-
ciones y los eventos.

Durante la jornada, los asis-
tentes pudieron conocer de la
mano de personal del SADUS
el funcionamiento de las ins-
talaciones, las normas y regla-
mentos que rigen la actividad
de cada uno de los centros y
las principales tareas que debe-
r~in realizar.
De este modo, el SADUS pre-
tende ofrecer un servicio de
mayor calidad a todos sus usua-
rios, asf como promocionar
de forma profesional al per-
sonal que colaborar~i con ellos
durante todo este curso depor-
tivo 15 / 16 que ha dado comien-
zo en Sevilla.

Foto de gmpo de los colaboradores para el curso 15/16. ED
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das a estas disciplinas. Entre otros
actos, el Cicus acogerá la proyec-
ción de La Casa de la Morera, de
Sara Ishaq, y Coberturaphoto
abrirá al público la exposición frá-
fica de Blanca del Río.

LITERATURA

La letras no pueden faltar en esta
noche y son muchos los centros
dedicados a éstas que participan.
Fnac enfocará su mirada en los
más pequeños con La jirafa sin
cuello de garrafa. La Extravagante
se centrará en la Fórmula para
una noche Extra Vagante.

La poesía estará presente a tra-
vés de la Ronda de Poetas de las
Noches del Baratillo y la Casa To-
mada con una original idea que
necesitará la colaboración ciuda-
dana.

MÚSICA Y DANZA

Cada vez con más presencia en es-
te evento, la música y la danza se
dejarán sentir por muchos rinco-
nes de la ciudad. Desde el swing
en la calle, pasando por concier-
tos como el de la Galería Ánima
(Caranzalem) o Fnac (Manolo Te-
na) hasta el flamenco del Centro
Cultural del Flamenco (Seguiriya
a la luz de las velas) o de La Casa
del Flamenco con sus espectácu-
los más puros.

La noche de baile se trasladará
a Hytasa, en Love 2 Dance, con
ritmo latinos y danzas urbanas.

PATRIMONIO

Seña de identidad de la Noche en
Blanco, las visitas a los monumen-
tos más emblemáticos de la ciu-
dad son cada vez más solicitadas.
Como novedad, este año podrá vi-
sitarse la Catedral.

El Archivo de Indias, la Iglesia
de Santa Marina, el Centro de In-
terpretación de la Judería o el
Hospital de los Venerables, entre
otros edificios de interés históri-
co, abrirán sus puertas de madru-
gada.

PINTURA Y ESCULTURA

El arte con mayúsculas será prota-
gonista de la noche con una am-
plia programación. Así, a las inau-

guración de muestras como la de
Un Gato en Bicicleta de Ana Lan-
geheldt, se sumarán actos como el
de la Facultad de Bellas Artes, que
acogerá la presentación de Art Se-
villa, la I Feria Internacional de
Arte Contemporáneo.

La Galería Rafael Ortiz ofrece-
rá la Cata-vento de la artista por-
tuguesa Dalila Gonçalves. En es-
cultura, Marcos Domínguez
Alonso enseñará su obra en El Pe-
lícano.

RUTAS

La Noche en Blanco contará con
una veintena de rutas por Sevilla.
De la mano de su sponsor princi-
pal, Feel The City Tours, se reali-
zará un recorrido por La Sevilla

Canalla y picaresca de los siglos XVI
y XVII.

A esto se sumarán City Sigh-
tSeeing, Ishtar, Ispavilia, Ense-
ñarte, Sevilla en Ruta, Paseos con
Arte, Esa Sevilla, Sevillamía
Tours, Atrium Cultura, Alminar
Servicios Culturales, Sevilla Insi-
de y Sevilla4Real que ofrecerán
casi una veintena de rutas por la
ciudad con temáticas tan diver-
sas como el descubrimiento de la
Triana legendaria, la Sevilla
puerto de Indias, la Sevilla tem-
plaria o la ruta del sexo y la luju-
ria en Sevilla.

TEATRO

El espectáculo teatral será otro re-
clamo para que está noche ad-
quiera una mayor relevancia. Así,
entre otras propuestas, en el Pala-
cio de los Marqueses de La Algaba
los presentes podrán ver Cyrano,
de la Asociación Gestora de Nue-
vos Proyectos. También de carác-
ter gratuito serán los breves scket-
ches cómicos a cargo de la compa-
ñía Atruá, que se podrán disfrutar
en La Sedede.

Originales son las piezas tea-
trales que se representarán en La
Seta Conqueta con Teatro Míni-
mo. Y de Terapia de shoke servirá
la apuesta de Casala Teatro.

3 Programación completa

‘http://sevillasemueve.org/’

2 3
M. G.J. M. PAISANO

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

INAUGURACIÓN
ENMAGNÉTICA
20:00 · C/ SOL, 100 Llega la
muestra colectiva Cuando lo
cotidiano es extraordinario, for-
mada por varias disciplinas y
nueve autores que utilizan un
discurso con dibujo, pintura,
collage, escultura, vídeo y fo-
tografía. La exposición plantea
la vida cotidiana como el terre-
no en que se actúa de mane-
ras muy diferentes.

Pablo de Olavide
10:00 II Encuentro Mil Formas
de Mirar y Hacer. Artes y Edu-
cación. Sala de lectura de tesis
del Edificio 45. Carretera de
Utrera, Km 1.

Orquesta Barroca
10:00 Masterclass de violín
barroco durante cuatro horas.
Centro de Iniciativas Cultura-
les (Cicus). C/ Madre de Dios, 1.

Colegio de Arquitectos
12:00 Entrega de los Premios
de Arquitectura 2006-2010.
Escuela de Arquitectura. Ave-
nida de Reina Mercedes, 2.

Hospital de la Caridad
21:00 Visita nocturna teatrali-
zada para descubrir los miste-
rios y personajes ilustres de
este lugar. Engranajes Cultu-
rales. C/ Temprado, 3.

Conferencia
19:30 El Ateneo de Sevilla aco-
ge Cervantes y don Quijote. Un
matrimonio inmortal, por José
Cesar Jurado. C/ Orfila, 7.

Teatro
21:00 Junglaría representa
Cyrano en el Palacio de los
Marqueses de la Algaba. Plaza
Calderón de la Barca.

PLAN PARA HOY

DíaMundial de los Lácteos
en la Escuela

La Organización Interprofesio-
nal Láctea celebra esta jornada
con el chef Julio Fernández
Quintero, que enseñará a los ni-
ños recetas elaboradas con pro-
ductos lácteos, y un nutricionis-
ta que explicará sus propieda-
des. Asistirá el Viceconsejero de
Agricultura, Pesca y Desarrollo
Rural, Ricardo Domínguez.

3 CEIP Maestra Isabel Álvarez,

C/ Diego de la Barrera. 11:00

COLEGIOS

ACTUACIÓN

ANIVERSARIO

Acuario de Sevilla
celebra su primer año

Pasacalles por la mañana en el
centro de la capital. Por la tar-
de, a las 18:00, el equipo, junto
a la mascota Chelo, soplarán
las velas de la tarta por su pri-
mer cumpleaños.

3 Muelle de las Delicias

Concierto de
Ingrávidos en Fnac

El grupo de pop-rock indepen-
diente ofrece sumúsica en el
escenario de Fnac Sevilla.

3 C/ Avenida de la Constitución,

8. 19:00

D
OLOROSAMENTE, las calles del centro son
un canto a la mendicidad y eso se te mete
en los adentros. Es la prueba indudable de
que la pobreza no es un cuento, que existe

y la imagen que se da es tercermundista. Es un he-
cho inevitable, pero sí se podría evitar el impresio-
nante número de cuestaciones que se dan y tam-
bién la cantidad de jóvenes que te abordan para una
encuesta o para propagar una vez más las bonda-

des de Cruz Roja, de Médicos sin Fronteras o de Al-
deas Infantiles. Y así nos damos conque ir de la
Campana a la Plaza Nueva es un eslalon en el que
los obstáculos son la enorme cantidad de personas
que te abordan en petición de algo. Y como añadi-
dura a todo esto, la presencia del Camarón de tur-
no masacrando una sonanta mientras va y viene vo-
lando para castigarte los oídos y no dejar que pue-
das comunicarte con el de al lado. Y así, a diario.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EN LA CALLE,
UN ESLALON DE
PEDIGÜEÑOS

1. Visita al Antiquarium en una edición pasada; este año también podrá visitarse. 2.

La Fundación Tres Culturas participa con visitas guiadas.3. La Fundación Amalio es

patrocinadora del evento y también abre sus puertas la noche del viernes al sábado.

3. Presentación, ayer.4. Las visitas a la Catedral, principal novedad.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

JUAN CARLOS MUÑOZ

4
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SEVILLA 

—Después de todos estos años de do-
cencia, ¿cuál es su mayor orgullo y 
qué le ha quedado por hacer? 
—Los discípulos son mi máximo or-
gullo. Yo he tenido varios y muy bue-
nos, que han superado al maestro.Un 
profesor universitario que cierra un 
ciclo puede decir que ha hecho mu-
cho, pero también que ha hecho poco, 
porque aún queda mucho por hacer.  
—¿Qué asignatura  pendiente tiene 
la Facultad de Derecho?  
—Creo que puede intensificarse la vin-
culación entre los estudios teóricos y 
la realidad mediante el prácticum. No 
hay carrera más práctica que la de De-
recho, y eso debe verse desde el inicio.  
La teoría no puede estar a espaldas de 
la práctica. Nada hay más práctico que 
una buena teoría, decía Kant. Pues eso. 
—Usted se opuso, junto a otros pro-
fesores, al traslado de la Facultad de 
Derecho a Viapol. ¿Ha echado de me-
nos la antigua y señorial sede de la 
Fábrica de Tabacos?  
—El traslado de la Facultad al exilio 
de Viapol fue un error histórico. Nun-
ca lo lamentaremos lo suficiente. Fue 
una decisión que jamás adoptó la Fa-
cultad. Además, Derecho fue la prime-
ra Facultad en llegar a la Fábrica de 
Tabacos y la que tenía, por tanto, ma-
yor derecho en permanecer.  
—¿Tienen hoy en día la consideración 
que merecen los profesores univer-
sitarios?  
—La consideración ha cambiado como 
ha cambiado la sociedad. Mi maestro 
José María Navarrete recordaba que 
en Santiago y en Sevilla el guardia pa-
raba el tráfico para que cruzara la ca-
lle el catedrático. Eso ahora sería im-
pensable… afortunadamente. Pero qui-
zá hayamos llegado al extremo inverso: 
falta de respeto, zafiedad, minusvalo-
ración de la autoridad del docente. Es 
una característica de la sociedad es-
pañola. En Asia o en Latinoamérica 
existe un respeto imponente por el 
profesor. Le contaré una anécdota. Fui 
invitado dos meses a dar clases en Osa-
ka, Japón. El primer día acudí a un su-
permercado a comprar  y conversé bre-
vemente con el cajero, estudiante de 
esa Universidad. Cuando se enteró de 
que yo era profesor invitado se deshi-
zo en reverencias y admiraciones. 

—¿Y el Derecho Penal? ¿Tenemos un 
Código que dé respuesta a las nece-
sidades de la sociedad con tanta re-
forma de que ha sido objeto?  
—El Código  Penal  de 1995 se ha mo-
dificado 30 veces en menos de veinte 
años. Alguna reforma ha variado la 
tercera parte del articulado. Algunas 
figuras se han reformado tres o cua-
tro veces en poco tiempo. Estamos ha-
blando de delitos que afectan a la li-
bertad del ciudadano. Ortega y Gasset 
decía, en los años 30, que el Estado se 
había convertido en una máquina de 
disparar continuamente leyes. ¡Qué 
diría ahora! Tanta reforma afecta gra-
vemente a la seguridad jurídica y a la 
estabilidad del Estado. 
—Si estuviera en su mano, ¿qué pon-
dría o quitaría? 
—No soy político ni legislador, aunque 
he presidido algunas comisiones le-
gislativas de reformas en Latinoamé-
rica. Si pudiera, reduciría drásticamen-
te el código español, que es kilométri-
co, enrevesado, reiterativo y 
excesivamente punitivista.  
—¿La reinserción social como meta 
del Derecho Penal se ha conseguido 
en España?  
—La reinserción no fue nunca una fun-
ción, sino una meta a la que se aspira. 
Y en tanto meta, es algo utópico e irreal. 
Creo que una solución pasa por poten-
ciar, en los delitos no excesivamente 
graves, las penas pecuniarias en detri-
mento de las penas de prisión. La pri-
sión desocializa mientras que la pena 
pecuniaria, esto es, que el ciudadano 
tenga que rascarse el bolsillo, puede 
ser extraordinariamente efectiva. 
—La Administración no tiene recur-
sos para el justiciable dado el colap-
so que hay en los juzgados y Justicia 
tardía no es Justicia. ¿Qué opina de 
esta precariedad de medios y sus con-
secuencias? 
—La falta de medios, en parte, se debe 
a un exceso de judicialización de la 
vida, a que del Derecho Penal se espe-
ra todo. Una reducción drástica de la 
materia penal reduciría el colapso.  
—Günther Jakobs. Quien le conoce a 
usted sabe de su admiración por el 
penalista alemán.¿Por qué? ¿Qué 
aporta al Derecho? 
—He tenido grandes maestros. El pri-
mero, mi padre, Lorenzo Polaino, juez, 
secretario judicial y profesor univer-
sitario, que fue también académico de 

Buenas Letras. En Alemania traté a los 
más relevantes profesores de la épo-
ca: Welzel, Maurach, Jescheck, y lue-
go Roxin y Jakobs. Con estos dos sigo 
teniendo una excelente relación, aun-
que discrepemos en varias cosas. Ja-
kobs es una cabeza privilegiada que 
ha renovado el Derecho Penal con su 

teoría funcionalista. Yo he introduci-
do críticamente su pensamiento en 
España. Discípulo muy cercano a él y 
a su pensamiento es un profesor de mi 
departamento, que ha traducido va-
rias de sus obras al castellano: Miguel 
Polaino-Orts. 
—Ahora que se jubila, y jubilación 
viene de júbilo y de alegría, ¿a qué se 
va a dedicar que no haya hecho an-
tes por falta de tiempo?  
—Eso dijo don Ramón Carande, en su 
lección jubilar, y vivió 30 años más. Ju-
bilación viene de júbilo, sí, pero jubi-
lar también significa desechar por inú-
til.  Aprovecharé el tiempo para viajar, 
para la lectura, y para terminar algu-
nos libros que tengo entre manos. 
Como emérito daré también clases, al 
mismo nivel que en activo. El nombra-
miento me ha honrado mucho. Ha-
blando en términos jurídico-penales 
se lo agradezco mucho a los autores, 
a los inductores y a los cómplices en 
la Facultad y en el Rectorado.

«La pena pecuniaria, es decir rascarse el 
bolsillo, sería más efectiva que la cárcel»

Miguel Polaino Navarrete 
Catedrático de Derecho Penal

ENTREVISTA

∑ Acaba de cumplir 70 años y hoy se jubila en la 
Universidad de Sevilla, donde imparte                               
clases desde 1967. Seguirá como emérito

√ 
La Facultad de Viapol 
«El traslado de Derecho 
desde la Fábrica de Tabacos 
a la nueva sede ha                             
sido un error histórico» 

Cambios 
«Tanta reforma del Código 
Penal afecta a la                   
seguridad jurídica y a la 
estabilidad del Estado»

RAÚL DOBLADO

 UN REFERENTE 
Penalista y académico, es 

toda una institución en 
la Facultad de Derecho. 
Formado en Alemania, 

Austria e Italia, ha 
recibido 11 doctorados 

honoris causa por 
universidades                                

extranjeras y, entre otros 
muchos méritos,  ha sido 

vicedecano, decano, 
vicerrector y rector en 

funciones. Obtuvo muy 
joven la cátedra                            

de Derecho Penal y 
rechazó una plaza en el 

Tribunal Supremo. 
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Cabrera dijo ayer 
que se están 

produciendo «intentos 
de erosionar» la imagen 
de la Policía Local. No 
debe preocuparse por 
ninguna «mano negra», 
sino por el hecho de 
que el superintendente 
Juan José García y otros 
agentes estén en manos 
de la Justicia por las 
presuntas filtraciones 
en exámenes

Protagonistas
Juan Carlos Cabrera 
Concejal delegado Movilidad

Amalia Gómez 
Presidenta Cruz Roja Sevilla

Miguel Polaino Navarrete 
Catedrático Derecho Penal

Ahora que se 
requieren fondos 

para las personas 
refugiadas, la Cruz 
Roja actuará como lo 
hace siempre con la 
mayor urgencia.                 
Para este viernes ha 
organizado en Sevilla 
el tradicional Día de la 
Banderita, en el que se 
instalarán 67 mesas 
por todos los barrios 
para recaudar dinero

Este penalista y 
académico acaba de 

cumplir 70 años y hoy se 
jubila de la Universidad 
de Sevilla, aunque 
seguirá como emérito. 
Es todo un referente en 
la Facultad de Derecho, 
en donde ha sentado 
cátedra. Además, ha 
recibido 11 doctorados 
honoris causa                                     
en universidades 
extranjeras
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Que Artur Mas tenía 
cuentas pendientes 
con la Justicia no 
era nuevo. Que 
fuera imputado 
ayer, una vez 
cerrado un proceso 
electoral en el que los tribunales no 
han querido interferir, es «lógico y 
razonable». Así lo entiende el 
ministro de Justicia, que considera 
que imputar al presidente catalán en 
plena campaña hubiera generado 
«una cierta contaminación». De eso 
se encarga ya el nacionalismo.

La frase del día

«Al imputar a Mas, la 
Justicia no ha querido 
interferir en las 
elecciones catalanas»

Rafael Catalá 
Ministro de Justicia

Las reacciones crispadas del nacionalismo 
catalán fuerzan a preguntarse qué se puede 
dialogar con fuerzas políticas que desprecian 
la ley y deslegitiman la justicia 

L
A citación de Artur Mas para declarar el próximo 15 de 
octubre por diversos delitos cometidos con motivo del 
referendo del 9-N ha sido recibida con escándalo por 
el nacionalismo catalán, cuando no es más que la con-

secuencia jurídica normal de que fuera admitida la querella 
del fiscal contra él y otros miembros del Gobierno de la Gene-
ralitat. Por tanto, Artur Mas no está hoy más imputado que el 
23 de diciembre de 2014, cuando la Sala de lo Civil y Penal del 
Tribunal Superior de Justicia de Cataluña acordó investigar a 
Mas y al resto de querellados. Visto el tiempo transcurrido en-
tre la admisión de la querella y la decisión de llamar a Artur 
Mas a declarar, el único reproche que merecería la actuación 
judicial es que se ha retrasado de forma exagerada.  

Objeciones aparte sobre la manera de gestionar esta causa 
penal, las críticas del nacionalismo vuelven a dar la medida 
de lo que entiende por respeto a la ley y al Estado de Derecho. 
Oriol Junqueras ha sido muy sincero al afirmar que la citación 
judicial de Mas «es la demostración de que Cataluña tiene que 

ser independiente». Junqueras también es la prueba de que la 
independencia es sinónimo de impunidad. No se han queda-
do atrás las reacciones del Gobierno catalán, que ha tachado 
la citación como «juicio político y anomalía democrática», de 
la CUP o de las asociaciones independentistas. Sin duda, lo 
más grave es que los socialistas catalanes hayan secundado 
este coro de descalificaciones a la decisión del TSJ de Catalu-
ña, a través de su secretaria de Organización, Assumpta Es-
carp, quien calificó la imputación de «política». No ha faltado 
la estética del martirio, al recordar algunos que la declaración 
de Mas coincidirá con el setenta aniversario del fusilamiento 
de Lluís Companys. 

Estas reacciones crispadas del nacionalismo catalán, por 
otro lado previsibles, fuerzan a preguntarse qué se puede dia-
logar con fuerzas políticas que desprecian la ley y deslegiti-
man la Justicia. Quien crea que hoy es posible el diálogo con 
los nacionalistas tiene que ser un poco más preciso de lo ha-
bitual, porque el lenguaje del nacionalismo no es compatible 
con el lenguaje de la democracia y del Estado de Derecho. La 
ofensiva del nacionalismo no se debe a que haya faltado diá-
logo con las fuerzas nacionalistas sino, precisamente, a que 
pretende objetivos sin diálogo. No es dialogable la impunidad 
de una autoridad pública que burla la ley y utiliza fondos pú-
blicos para financiarla.

MAS: CITA OBLIGADA CON LA JUSTICIA

QUEDAN dos meses para las elecciones generales y el Par-
tido Popular precisa rearmarse si pretende llegar a esa ba-

talla con expectativas de revalidar su triunfo de 2011. Se trata 
de un trabajo de doble dirección, hacia dentro y hacia fuera, 
que de un lado aglutine el esfuerzo de todos los integrantes del 
proyecto popular y, de otro, le lleve a trasladar de manera efi-
ciente a los ciudadanos lo hecho en estos cuatro años, un es-
fuerzo conjunto que ha llevado al país de estar a la cola del cre-
cimiento económico en la UE a encabezarlo. Mirar cómo está 
Grecia y cómo España a estas alturas propicia una perspecti-
va real de lo importante que fue evitar el rescate europeo. 

Es indudable que los sacrificios a los que ha obligado la ges-
tión de la crisis (la más intensa y duradera que alcanza la me-
moria en las últimas décadas) han ido pasando factura en las 
distintas elecciones que se han sucedido en esta legislatura. 
También se han cometido errores que podrían haberse evita-
do, y que se pagan. Como también es cierto, y conviene no ol-

vidarlo, que pese al descenso de apoyo popular, el partido de 
Rajoy ha sido el más votado en esos comicios de ámbito na-
cional: europeas, municipales y autonómicas. 

Los malos resultados en las elecciones catalanas y, antes, 
en las andaluzas no tienen una traslación inmediata al ámbi-
to estatal, entre otras cosas porque el PP nunca ha gobernado 
allí. Los errores del primer tramo de esta etapa en La Moncloa 
(falta de reflejos en la lucha contra la corrupción, renuncia a 
promesas electorales y apartamiento de algunos de los presu-
puestos doctrinales de la sigla) se han tratado de enmendar 
en los últimos meses, pero han de hacerlo aún de manera mu-
cho más nítida y permeable en la opinión pública. La política 
también es un estado de ánimo y para ganar lo primero es 
creérselo. De aquí a diciembre, el PP debe profundizar en su 
ideario y valores tradicionales, aquellos que le llevaron a ser 
un partido de gobierno reconocible y preferido por la mayo-
ría de los españoles. Sin complejos.  

EL PP NECESITA REARMARSE DE CARA A DICIEMBRE
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Batería de nombramientos en las consejerías de la
Junta de Andalucía

El Consejo de Gobierno ha aprobado hoy nuevos nombramientos en las consejerías de Educación, de Salud,
Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural, y Medio Ambiente y Ordenación del Territorio.

En la Consejería de la Educación ha sido nombrado Juan Manuel López Martínez como gerente de la Agencia Pública
Andaluza de Educación, mientras que al frente de la Secretaría General de Investigación, Desarrollo e Innovación en
Salud ha sido designado Ramón González Carvajal.

Por su parte, Federico Fernández Ruiz-Henestrosa será el nuevo secretario general de Agricultura y Alimentación, y
Antonio Galán Pedregosa ha sido nombrado director-gerente de la Agencia de Medio Ambiente y Agua de Andalucía.

Juan Manuel López Martínez (Fernán Núñez, Córdoba, 1962) es licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación y
diplomado en Magisterio. Desde 2010 era gerente del Ente Público Andaluz de Infraestructuras y Servicios Educativos
en Córdoba.

Ramón González Carvajal (Sevilla, 1970) es doctor en Ingeniería Industrial por la Universidad de Sevilla (US) y, desde
2008, catedrático de Tecnología Electrónica y miembro del claustro de esta institución universitaria, donde además
desempeñaba actualmente los cargos de vicerrector de Transferencia Tecnológica, director general de la Fundación de
Investigación y coordinador del Campus de Excelencia Internacional Andalucía TECH.

Federico Fernández Ruiz-Henestrosa, nacido en la localidad gaditana de Rota en 1961, es licenciado en Ciencias
Biológicas por la Universidad de Sevilla y máster en Gestión Integrada del Litoral por la Universidad de Cádiz. Desde
julio de este año era delegado territorial de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio en esta provincia.

Finalmente, Antonio Galán Pedregosa (Valenzuela, Córdoba, 1967) es licenciado en Geografía por la Universidad de
Granada, máster en Ordenación del Territorio por la de Alicante y experto en Desarrollo Local.

Funcionario del Cuerpo Superior Facultativo de la Junta de Andalucía desde 1992, Galán ha ocupado diferentes puestos
en la Agencia de Innovación y Desarrollo de Andalucía, donde ingresó en 2004 y ha sido director gerente (2014-2015) y
subdirector general (2010-2014).

Pulse aquí para acceder a la versión online29 Septiembre, 2015

6,2 minTMV: 

719300TVD: 

556000UUD: 

4920000UUM: www.abc.es

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

7193 €

España

http://sevilla.abc.es/andalucia/20150929/sevi-nombramientos-consejeria-andalucia-201509291752.html
USUARIO
Resaltado



abcdesevilla.es/sevilla
 MIÉRCOLES, 30 DE SEPTIEMBRE DE 2015 ABC30 SEVILLA

JESÚS MORILLO 

SEVILLA 

El ciclo «El río de Sevilla», que orga-
niza la Real Academia de Bellas Artes 
de Santa Isabel de Hungría en colabo-
ración con el ICAS, celebró ayer una 
nueva sesión con la conferencia que 
impartió el catedrático de Historia del 
Arte Emilio Gómez Piñol. La ponen-
cia, titulada «Guadalquivir. Puerta de 
las Indias», se centró en la Sevila que 
fue puerto de las Américas y recorrió 
aspectos que van desde la geografía a 
la historia del arte. 

Esas relaciones culturales parale-
las al comercio con América fueron 
uno de los ejes de su conferencia, con 
detalles que ilustraron ese trasvase de 
ideas, religión, arte y cultura. «La li-
turgia de Sevilla se implantó en las 

nuevas iglesias americanas», señaló 
Gómez Piñol. De hecho, añadió el ca-
tedrático, para los españoles del XVI 
y el XVII fundar ciudades era sinóni-
mo de «cristianizar», porque para ellos 
era la forma de civilización «más avan-
zada de Europa». 

Ayudado de imágenes, Gómez Pi-
ñol puso algunos ejemplos de obras 
que salieron de Sevilla para formar 
parte del patrimonio eclesiástico ame-
ricano. Una de ellas es un crucificado 
de Juan de Mesa, el Cristo del Auxilio, 
que se encuentra en Lima. Otro buen 
ejemplo de esa relación, tal como se-
ñaló el catedrático de la Hispalense, 
es el retablo que realizó Jerónimo Bal-
bás para el Sagrario de la Catedral de 
Sevilla. Esta obra se destruyó en el si-
glo XIX, pero sirvió de inspiración para 
la que preside la Capilla de los Reyes 
de la Catedral de México. «Es el mejor 
retablo de Hispanoamérica», indica. 

También se exportó a Hisponoamé-
rica  la advocación sevillana de la Vir-
gen de la Antigua, que se venera en 
«Santo Domingo desde el principio», 
explica. 

Junto a las consideraciones sobre 
arte y cultura, el catedrático también 
se refirió a aspectos geográficos que 
hicieron de Sevilla la puerta de Amé-
rica, como la «capacidad de comuni-
cación» del Guadalquivir y una situa-
ción en el mapa que orientaba la na-
vegación hacia el Atlántico, pero 
también los adelantos técnicos que 
permitieron largas travesías. 

Entre estas cuestiones, Gómez Pi-
ñol destacó el importante papel que 
jugó la Casa de la Contratación de Se-
villa, que nombró como piloto mayor 
a Americo Vespucio, quien terminaría 
dando nombre al nuevo continente. 
Sus obras, recuerda el historiador, fue-
ron publicadas por la Casa de la Con-
tratación y traducidas a lenguas como 
el inglés y el alemán.

«La liturgia de Sevilla 
se implantó en las 
iglesias americanas»
∑ Gómez Piñol ofreció 

una conferencia sobre 
el Guadalquivir como 
puerta de las Indias

ROCÍO RUZ 
El catedrático Emilio Gómez Piñol durante su conferencia
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E
L ruido es lo que nos impide escu-
char el silencio. Y el silencio, el dra-
mático silencio, es el que ha invadi-
do la Administración de la Junta de

Andalucía tras el estallido de los graves ca-
sos de corrupción. Que algunos altos fun-
cionarios de la Junta hayan tenido que dar
con sus huesos en el calabozo por unos pa-
peles aparentemente mal firmados, ha ge-
nerado tal escalofrío entre el personal pú-
blico que ha acabado por extenderse como
un auténtico tsunami por los resquicios del
aparato burocrático de la Junta. Por supues-
to, ya sabemos que se trata de sumarios
abiertos donde aún no hay sentencia firme;
ya sabemos lo que es la presunción de ino-
cencia, del mismo modo que percibimos la
sombra de la sospecha de corrupción gene-
ralizada que sobrevuela como un ave de mal
agüero sobre nuestra realidad. Pero, mien-
tras tanto, los funcionarios se ven enfrenta-
dos individual y personalmente no sólo al
oprobio de la detención y el procesamiento,
o a la vergüenza de la corrupción, sino a la
ruina adicional de tener que costearse abo-
gados de prestigio para su propia defensa.
O sea, la ruina. Porque, para unos profesio-
nales del sector público que viven de sus me-
dianos sueldos, el asunto es pura y simple-
mente una ruina.

¿Habrá a partir de ahora algún funciona-
rio dispuesto a firmar cualquier papel que
implique algún compromiso, una innova-
ción o una inversión nueva o arriesgada?
¿Habrá algún interventor dispuesto a dejar
pasar algún gasto más allá de la más riguro-
sa de las inspecciones? El Gobierno de la
Junta, sin el apoyo de sus principales instru-
mentos burocráticos, se acaba enfrentando
así al abismo de la pura no-acción.

Ciertamente no se trata de ninguna nove-
dad desde el punto de vista teórico: ya en los

años sesenta del siglo pasado los america-
nos Bachrach y Baratz habían detectado el
fenómeno de la no-acción, entendida desde
una perspectiva de non decision making, que
limitaría al sector público a la mera reitera-
ción de las rutinas burocráticas, pero sin po-
ner en marcha ningún proyecto nuevo, in-
novador o de impacto. Incluso más recien-
temente entre nosotros, Bruno Dente y Joan
Subirats han demostrado la dificultad que
supone poner en marcha programas inno-
vadores que vayan más allá de las rutinas es-
tablecidas (Decisiones públicas, Ariel 2014).
El riesgo de no-acción se configura así como
la principal amenaza para el desarrollo
efectivo de nuestro Estado social en la esca-
la autonómica.

Pero por supuesto, ante esta amenaza
siempre nos queda la gobermedia. Porque
los andaluces al fin y al cabo no carecemos
de un Gobierno; y siempre podremos dejar-
nos envolver por la cálida empatía de nues-
tra presidenta que nos acompañará diaria-
mente con sus declaraciones llenas de afec-
to y cariño, acompañadas de agudos co-
mentarios y sugerencias sobre la política ge-
neral. Un liderazgo tierno y aceptado, que
nos ayuda en tiempos difíciles. Y por su par-
te, los consejeros siempre tendrán cosas que
inaugurar, o eventos ante los que compare-
cer para pronunciar brillantes discursos y
demostrar la coherencia de sus ideas y plan-
teamientos. O incluso pueden acudir ante
los medios para participar en amenos pro-
gramas y tertulias que se acaban proyectan-
do por la red de tuiteros. La no-acción siem-
pre puede camuflarse como una apariencia
de acción virtual que se canaliza a través del
circuito mediático. La única pieza que falta
sería, evidentemente, el ruido. Y para ruido
tenemos al Parlamento: basta con poner el
micrófono a un volumen amplificado para
oír el desorden. El desorden propio de un
sistema donde el pluralismo político se ha
multiplicado pero sin modificar sus reglas
de funcionamiento, y así no consigue expre-
sarse de forma coherente.

Y ya tenemos aquí el ruido parlamentario.
Las invocaciones apocalípticas, el rasgarse
las vestiduras, las críticas aceradas e impla-
cables, las miradas de odio, la crispación y
los argumentos enfrentados: todo el espec-
tacular teatro de la política en la más feroz
de sus manifestaciones. ¿De qué serviría en
este escenario intentar hablar de consensos,
de diálogo, de compromisos, del trascen-
dental sentido de la representación política,
de la relevancia de la Cámara en nuestro sis-
tema institucional, o incluso de la simple
cortesía parlamentaria?

El Parlamento se convierte así en el espec-
táculo necesario, el circo mediático donde
se proyectan las tensiones, los conflictos y
las frustraciones. La trampa que nosotros
mismos nos construimos para no percibir lo
más dramático y evidente, para no oír el si-
lencio: el patético silencio de la Junta.Y de
este modo podemos subsistir sin perder las
ilusiones: así que, como cualquier ciudada-
no que acude a una ensordecedora discote-
ca, vámonos al ruido, mucho ruido.

¿APOLÍTICO?

L
AS redes sociales tienen una vir-
tualidad inquietante. Permiten
medir con cierta precisión (val-
ga el oxímoron) el eco de los ar-

tículos. Cuando finalice una investiga-
ción en marcha, expondré mis conclu-
siones sobre qué columnas gustan más
en Twitter y cuáles en Facebook. Hay di-
ferencias notables. Ya puedo adelantar
que las columnas que no hablan de po-
lítica gozan de mayor predicamento por
todas partes.

Rápido podrá desenfundar el lector y
deducir que lo que no le gusta al respeta-
ble 2.0 son mis ideas políticas; y es ver-
dad que suelen estar en franca minoría.
Pero también es cierto que muchos de los
pocos que piensan como yo tampoco me
las jalean demasiado y que, en cambio,
hay quien no está de acuerdo, pero me re-
conoce, caballerosamente, algún análi-
sis correcto. Se trata, más bien, de una
cuestión de principio. La gente, con tan-
tísimo comentario electoral o partidista,
recibe un artículo frívolo como un soplo
de aire fresco. O uno costumbrista como
algo fuera de costumbre. O uno cultural
como algo de otro mundo.

Tengo comprobado en mis propias le-

tras que un artículo objetivamente peor
(por estilo o por originalidad), pero que
no hable de política, siempre tendrá
más predicamento en internet que el
más perspicaz estudio de la actualidad,
a no ser de que te pongas a insultar co-
mo un desatado, que eso siempre en-
cuentra palmeros.

Usted me preguntará entonces por
qué no escribo siempre de pájaros y flo-
res, y alguna glosa de algún libro de vez
en cuando. Yo también me lo he pregun-
tado. Y he encontrado dos respuestas
complementarias. Una, porque la fres-
cura de los artículos apolíticos (éste, por
ejemplo, que hasta ahora no había dicho
ni mu de las elecciones catalanas y que
volverá a olvidarlas en cuanto cierre el
paréntesis), la frescura, digo, está en su
carácter excepcional. Si cada día volvie-
se la espalda a lo público, el público no
tardaría en volvérmela a mí. Dos artícu-
los apolíticos a la semana es lo más que
se puede uno permitir sin salirse del gé-
nero del columnismo.

Además, quien defiende una visión
del mundo que el lector ya conoce,
cuando no habla de política, sigue ha-
ciéndolo, pero de una forma sutil, llena
de sobreentendidos y asentimientos tá-
citos, sin la impertinencia de la opinión
pura y dura sobre las últimas noticias,
aunque de una manera más completa y
comprensiva. De la política no podemos
escapar, aunque intentarlo tiene su en-
canto, y se comprende.

Su propio afán

ENRIQUE
GARCÍA-MÁIQUEZ

5

La ‘no-acción’ limitaría al
sector público a lamera
reiteración de las rutinas
burocráticas, pero sin poner
enmarcha ningún proyecto
nuevo, innovador o de impacto

EL RUIDO PARLAMENTARIO

No se puede huir de
la política, aunque a
menudo lomerece e
intentarlo tiene su encanto

MARIANO,
EL ASEDIADO

Y
A lo hemos visto: al día siguiente de
las elecciones catalanas, Aznar ha
salido a la platea para decirle al pre-
sidente del Gobierno lo que debe

hacer para enmendar su partido. Si a Ma-
riano Rajoy le quedaba algún flanco libre
de magulladuras, si le quedaba algún refu-
gio para sus aflicciones, si el presidente Ra-
joy aún atesoraba una modesta confianza
en los resultados de diciembre, parece cla-
ro que se equivocaba. Apenas extinguida la
pirotecnia secesionista, se le aparece el ex
presidente Aznar, comunicado en mano,

para decirle que ha tomado el camino erró-
neo. Y lo ha tomado cinco veces, según Az-
nar, sin que el partido haya hecho nada por
solucionarlo.

Cuando, hace unas semanas, Felipe Gon-
zález manifestó públicamente su opinión
sobre el secesionismo, lo hizo en apoyo del
Gobierno de la nación (con todas las reser-
vas que ustedes crean oportunas), y en fa-
vor de la unidad de España. Estas críticas
de Aznar, sin embargo, tan acerbas y con-
minatorias, van dirigidas a su partido, a su
reciente estrategia electoral, y en conse-
cuencia, debieran solventarse en privado.
Y ello por dos motivos obvios: porque de-
sacreditar en público al presidente del Go-
bierno, desde sus propias filas, no parece
lo más oportuno en este momento, y por-
que la crítica que se desprende de su comu-

nicado ignora, en su totalidad, el cambio
producido en España. Si el PP ha perdido
buena parte de su electorado, y no sólo en
Cataluña, ha sido por una diversidad de
factores entre los que se cuentan la crisis,
la corrupción, la emergencia de nuevos
partidos y quizá, en última instancia, una
estrategia equivocada. En este sentido, por
ejemplo, uno hubiera preferido que el Go-
bierno de la nación, sin acudir a un bobo
sentimentalismo, hubiera sabido explicar
la diferencia entre una democracia, entre
sus ineludibles derechos y obligaciones, y
un proyecto identitario.

Si lo que le preocupa a Aznar, como di-
ce, es el bloque constitucionalista, está de
enhorabuena: Ciudadanos y PSC han ob-
tenido cuarenta y un escaños. Si teme el
auge del secesionismo, también debe con-
gratularse: los catalanes partidarios de la
independencia no son mayoritarios. Si lo
que le inquieta, en fin, son los resultados
de su partido, haría bien en aconsejarlo en
privado y no zarandear al zarandeado y
frágil y estupefacto Gobierno de España.
Para esos menesteres ya está Margallo. O
el propio don Mariano, en su papel de es-
finge compostelana.

Confabulario

MANUEL GREGORIO
GONZÁLEZ

5

Apenas extinguida la pirotecnia
secesionista, se le aparece
Aznar para decirle que ha
tomado el camino equivocado

LA TRIBUNA

ANTONIO
PORRAS
NADALES

5

Catedrático de Derecho
Constitucional de la
Universidad de Sevilla
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y con los principales atractores de viajes, como
universidades, colegios e institutos, centros de
trabajo, centros comerciales , de ocio, etc... 

Seis años después de finalizado el Plan, Se-
villa sigue siendo un referente a escala mun-
dial entre las ciudades que promueven la mo-
vilidad en bicicleta, pese a que su uso parece
haberse estancado en torno a los 70.000 des-
plazamientos diarios de 2011 (un 5,6% sobre el
total de la movilidad urbana). 

Aun así, la red de carriles-bici se ha seguido
expandiendo hasta un total de 170 km y Sevilla
sigue ocupando un honroso décimo lugar en el
"Copenhagenize Index". Lo que demuestra, en
primer lugar, que la bicicleta no ha sido una
moda pasajera, sino que ha pasado a formar
parte de la idiosincrasia de la ciudad. Y en se-
gundo lugar, que son necesarias nuevas políti-
cas de fomento de la bicicleta para seguir avan-
zando en la senda de las ciudades que han he-
cho de ella y de la movilidad sostenible una de
sus señas de identidad. 

Como el Copenhageniz Index indica en la
justificación del décimo lugar otorgado a Sevi-
lla en 2013, la ciudad ha hecho ya lo más difícil:
pasar de prácticamente cero al 5% de la movi-
lidad urbana en bicicleta. Llegar al 15% no de-
bería ser difícil. Pero para ello no basta con
conservar y mejorar la red de carriles-bici. Ni
siquiera con seguir expandiéndola, por mucho
que todo ello sea necesario y conveniente. Hay
que imaginar nuevas políticas que pongan el
acento en los cuellos de botella que, hoy por

S evilla consiguió hace unos años un
logro sin precedente a escala mun-
dial: multiplicar por 10 el número de
ciclistas en apenas unos años, con el

consiguiente aumento de la calidad de vida
de sus ciudadanos. Este logro ha convertido a
Sevilla en una referencia mundial y la llevó
en 2013 a ocupar el cuarto puesto en el ran-
king mas prestigioso de ciudades ciclables, el
Copenhagenize Index
(http://www.copenhagenize.com/) codeán-
dola con ciudades tan icónicas en el mundo
de la bicicleta como Amsterdam, Copenha-
gue o Utrecht. 

Todo ello ocurrió en gran parte porque la
ciudad se embarcó en un ambicioso Plan de
la Bicicleta (2007 - 2010) cuyo eje fue la cons-
trucción de una red de vías ciclistas de 77 km
de longitud, ampliada luego a 120, que conec-
tó las principales zonas residenciales entre sí

hoy, frenan el desarrollo de la movilidad en bi-
cicleta en nuestra ciudad: marginación, robos,
inseguridad, falta de servicios y de infraestruc-
turas adecuadas en la mayoría de los edificios,
desconexión con los transportes públicos,
etc... 

Para acabar con la marginación es preciso
recuperar un organismo que vele para que la
bicicleta sea tenida en cuenta en todos los pla-
nes de movilidad y en todas reformas urbanís-
ticas que afecten a la movilidad: lo que en su
día fue la Oficina de la Bicicleta. Para acabar
con los robos y la inseguridad, es necesario re-
solver el problema del aparcamiento seguro de
bicicletas, no sólo en la vía pública, sino tam-
bién en origen (hogares y comunidades de ve-
cinos) y destino (empresas, centros de estudio,
comerciales, de ocio...).

Y por último, pero no por ello menos impor-
tante, es necesario conectar la bicicleta con el
transporte público, desarrollando la intermo-
dalidad, especialmente a escala metropolita-
na, donde el Plan Andaluz de la Bicicleta ha
planificado ya una red de carriles-bici similar a
la de Sevilla. 

Son políticas cualitativamente distintas de
las que constituyeron los ejes del Plan de 2007.
Por ello necesitamos un nuevo Plan que des-
arrolle estas políticas y defina con precisión los
nuevos objetivos, que podríamos resumir en
lograr la integración definitiva de la bicicleta
en la movilidad urbana de Sevilla y su Área Me-
tropolitana. 

Tribuna abierta

¿Un nuevo plan
de la bicicleta?
Ricardo Marqués
Profesor de la Universidad de Sevilla

Sube y baja

El filósofo sevillano
recibirá el próximo

10 de diciembre en nuestra
ciudad el II Premio
Internacional Humanismo
Solidario Erasmo de
Roterdam, por contribuir a
los valores de solidaridad e
interculturalidad. 

EMILIO LLEDÓ  | FILÓSOFO

Premio Humanismo Solidario
Erasmo de Roterdam

La Fiscalía Superior
de Andalucía ha

incoado diligencias
informativas tras la
denuncia presentada por
los profesores de instituto
contra la Junta por el “caos
normativo” provocado con
los horarios en Secundaria. 

A. DE LA CALLE  | CONSEJERA DE EDUCACIÓN

La Fiscalía abre una investigación
por el horario de los institutos

El infiltrado

■  El delegado de Seguridad no puede estar tan
ciego como para no ver las consecuencias del
escrito de acusación del fiscal al superintendente
de la Policía y a 37 agentes por el presunto
amaño de las oposiciones. En vez de eso habla de
que hay interesados en perjudicar su imagen  (¿?) 
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Colombia, aún queda lo más difícil
■ El Gobierno de Colombia y las FARC han
puesto fin a más de medio siglo de violencia,
pero aún queda lo más difícil: la restaura-
ción del orden quebrado, la petición expresa
de perdón a las víctimas y la asunción por
parte de los culpables del dolor y el sufri-
miento causados. Ojalá que nadie frustre es-
te proceso, prueba histórica de la capacidad
de hombres y pueblos de sanar sus heridas
sobre la base de la justicia.
Suso Do Madrid

Elecciones trucadas
■ Los resultados de las elecciones catalanas
serán legales, pero tienen una base falsa,
son ilegítimos. En Cataluña hace ya tiempo
que no se dan las condiciones para un autén-
tico derecho a decidir. La información está
siendo sistemáticamente manipulada desde
el gobierno local, que censura a la oposición,
mientras utiliza los medios públicos de mo-
do partidista y compra a los privados. Mani-
pulación casi sin precedentes, pero necesa-
ria para ir convirtiendo -por adoctrinamien-
to o chantaje-, una pequeña minoría inicial
en una posible mayoría independentista.
M. G. Jorba Obiols

Un problema
con la Policía

Aunque el escándalo de las
oposiciones venga de una etapa
anterior, Espadas debe emplearse en
reformar a fondo la Policía Local 

Los sindicalistas de la Policía Local han
reaccionado siempre airadamente ante
cualquier noticia o informe negativo que
afectara a la imagen del Cuerpo. Sona-

das han sido sus polémicas con el Defensor del
Ciudadano por reflejar éste en su Memoria
anual las quejas de sevillanos por actitudes
prepotentes de agentes o por descalificar a los
que se manifestaron disfrazados de forma
irrespetuosa contra el gobierno municipal a las
puertas de las Casas Consistoriales con oca-
sión de alguna de sus numerosas reivindica-
ciones en los últimos años. Nada de ello, sin
embargo, es comparable con la imagen que
queda de la Policía después del durísimo escri-
to de acusación de la Fiscalía por el presunto
fraude en las oposiciones y por el que pide la
inhabilitación por trece años del superinten-

dente  más la inhabilitación por cuatro años de
al menos 32 de los 37 agentes imputados, una
multa a cada uno de ellos de 100.000 euros y la
declaración como nulas de pleno derecho de
las plazas conseguidas gracias a, presunta-
mente, la filtración de las preguntas del exa-
men. El escrito abunda en la existencia de una
trama de beneficiarios del presunto fraude, en
la que habría intereses cruzados de altos man-
dos, familiares y hasta de hijos de proveedores
de la Policía. Por más que su delegado se sume
a la teoría de la conspiración contra el Cuerpo y
trate de negarlo, su imagen está empañada por
éste y otros casos. Aunque a Espadas le ha es-
tallado un escándalo que viene de la etapa an-
terior, el alcalde no tendrá más remedio que re-
formar a fondo este Servicio municipal, ahora
bajo mínimos a ojos de los sevillanos.

Editoriales

“Resetear” la
Constitución

Susana Díaz se remite a la Declaración
de Granada para solucionar el
problema catalán, pero ese texto no
es más que un enunciado genérico

Tras las elecciones autonómicas en Cata-
luña, que  Mas convirtió en plebiscito in-
dependentista ayudado por la torpeza
del resto de partidos al entrar al trapo de

su planteamiento, Susana Díaz ha afirmado
que la solución al problema  pasa por un “rese-
teo” de la Constitución y que desde Andalucía
se trabajará en defensa de la unidad y la igual-
dad de todos los españoles, en línea con la De-
claración de Granada que aprobó el PSOE.
Aunque el término “resetear” no está reconoci-
do por la Academia y es un anglicismo muy
usado en informática que significa reiniciar o
volver al origen, la presidenta lo emplea en el
sentido de reformar la Carta Magna. Hay que
subrayar la posición  que mantiene siempre
Susana Díaz de defensa de la unidad y la igual-
dad, pero la Declaración socialista de Granada

no deja de ser un enunciado de buenos deseos
y de reformas genéricas con alguna incursión
más osada como la de avanzar hacia el federa-
lismo con todas sus consecuencias. ¿Significa-
ría eso pasar de un Estado de las Autonomías a
otro en que aquéllas se llamarían naciones pa-
ra a la postre, como en el Gatopardo, cambiar-
lo todo para que todo siguiera igual? ¿Acepta-
ría Cataluña que, por ejemplo, también Anda-
lucía y La Rioja fueran calificadas como nacio-
nes en pie de igualdad? ¿Cómo habla la Decla-
ración de avanzar hacia el federalismo si Pedro
Sánchez dice ahora que en su reforma no se re-
conocería a Cataluña como nación? Ni siquiera
el PSOE se aclara consigo mismo. En definitiva,
en el documento de Granada se hace un diag-
nóstico de la ‘enfermedad’ de España, pero no
queda clara cuál es la receta para curarla. 

USUARIO
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Seminarios en
Medicina
I EL V Ciclo de Seminarios de

investigaci6n: "Factores
neurotr6ficos en el
lratamiento de las
en fem/edades
neurodegenerativas",
impar tido pot el el doctor
Jos6 L6pez Bameo,
catedr~tico de Fisiologia de
la Universidad de Sevllla se
celebrar~ el 1 de octubre, a
las 13:30 h, en el Sal6n de
actos del Hospital General
Universltario de Ciudad Real.
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LA RINCONADA
El Ayuntamiento destinar~
40.000 euros para betas de
transporte a universitarios
,El Ayuntamiento de La Rinconada destinar/~
40.000 euros destinados a la concesi6n de be-
cas, de 400 euros, a los estudiantes uff~versita-
rios para sufragar el transporte hacia la capital
o lugar de estudio :~ para material curricular. La
iniciativa es complementaria a cualquier otra
beca que pudiera recibir el estudiante en cues-
ti6n. Hasta el 31 de octubre estar~ abierto el
plazo para presentar la solicitud. El gobierno
local increment6 la partida presupuestaria en
educaci6n en este 2o15 en casi un 3 pot ciento,
situ~ndose en 1,74 millones de euros.
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ESTHER BLANCO 
MADRID 

José Antonio Marina es filósofo, peda-
gogo y dirige la Universidad de Padres, 
un proyecto que nació en 2008 y que 
está a punto de comenzar un nuevo 
curso. Su objetivo es ofrecer las pau-
tas para ayudar a los padres a formar 
a sus hijos en sus diferentes etapas de 
crecimiento.  
—¿Qué es el talento?  
 —Es el buen uso de la inteligencia. Tie-

ne que ver con la vida real; es la inte-
ligencia en acción. El propósito de la 
educación, y de los padres, debe ser 
siempre enseñar a sus hijos a enfren-
tarse a los problemas reales. 
—¿Es algo innato o se debe aprender? 
 —No es innato, sino adquirido, y hay 
que desarrollarlo. Lo ideal es tomar al 
niño con sus capacidades y ayudarle 
a configurar su talento y personalidad. 
—¿Qué tácticas deben aplicar los pa-
dres? 
 —Trabajar según la edad del niño y sus 
propias necesidades. Desde la Univer-
sidad de Padres buscamos que los pro-
genitores trabajen con las realidades 
de sus hijos porque un niño de seis y 
otro de catorce años no son iguales. 
—En un sistema educativo que está 
en constante cambio, ¿se puede de-
cir que en España falta talento? 

«El sistema educativo 
no es terrible,          
pero es mediocre»

José Antonio Marina   
Director de la Universidad de Padres

Entrevista

 Para este experto 
fomentar el talento  
de los niños debe ser  
la base de la educación ISABEL PERMUY José Antonio Marina, durante la entrevista para ABC

 —No, pero no ha existido capacidad 
de gestión, ni de fijar bien los objeti-
vos. En España se ha dado una ideo-
logización de la educación, cuando hay  
una parte que sólo puede depender de 
los educadores porque los políticos no 
conocen su funcionamiento. Hay co-
sas que no pueden convertirse en po-
lítica. 
—¿Qué es lo que falta en el sistema 
educativo español? 
 —No alcanza los niveles de excelencia 
que debería. Nuestro sistema educa-

tivo no es terrible, pero sí mediocre, y 
el problema es que no progresa. Hay 
que aprender de aquellos que lo hacen 
mejor y comprometerse a imitarles 
para mejorarlo.   
—Si no reciben la educación correc-
ta, ¿hay posibilidad de recuperar des-
pués el tiempo perdido? 
 —Hay una oportunidad de rediseñar 
el cerebro en la adolescencia. Es en esa 
etapa donde los centros deberían te-
ner más presencia, algo que, de mo-
mento, se reduce a las familias.
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Octubre,
noviembre y diciembre

Guitiriz |Lugo
Balneario de Guitiriz ****
2 noches enAD
Puente de octubre

130€
Puente de noviembre

110€
3noches enAD

Puente de diciembre195€
Incluyen: libre acceso a la piscina termal.

Fuengirola | Málaga
Hotel IPV Palace & Spa ****
1 niño gratis
2 noches enMP

Puente de noviembre desde130€
3noches enMP

Puente de diciembre desde179€

Córdoba
Hotel 4* + CórdobaMonumental
2 noches enSA
Puente de octubre

desde166€
Puente de noviembre

desde129€
3noches enSA

Puente de diciembre desde194€
Incluye: Visita Alcazar, Mezquita Catedral, Barrio Judío,Sinagoga
con Guía local y entradas.

Londres I
Royal National ***
Vuelos desde Madrid
2 noches enAD

Del 7 al 9 de noviembre desde489€

Mercadillo Navideño Alemania,
Francia y Suiza
BuqueMS Swiss Tiara 5*****
España - Frankfurt - Rüdesheim - Mainz - Rhin Romantico
- Heidelberg - Rhin Alto - Estrasburgo - Selva Negra -
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El expolio del baluarte de
SanSalvador de Sanlúcar

Sanlúcar de Barrameda. Al final de
Bajo de Guía, sobre las dunas de la
playa de Bonanza, en la desemboca-
dura del río Guadalquivir, semiente-
rrado en la arena, aún se alza el cas-
tillo o fuerte de San Salvador, tam-
bién denominado baluarte de San
Salvador de Bonanza. De piedra de
sillería, planta cuadrangular y aba-
luartado, fue construido en 1627 por
orden de Felipe IV como parte de la
línea de fortificaciones levantada a
lo largo de la costa atlántica para su
defensa de los ataques de los piratas
de la época, que asaltaban los galeo-
nes que subían hasta Sevilla aprove-
chando las dificultades de navega-
ción de la barra de Sanlúcar. Levan-
tado durante la época del VIII Duque
de Medina Sidonia, Manuel Guz-
mán el Bueno, el baluarte es obra del
arquitecto Jusseppe Gómez de Men-
doza, Maestro Mayor de las fortifica-
ciones de Cádiz. En 1645 pasó, jun-
to con Sanlúcar de Barrameda, a la
Corona. Por su privilegiada situa-
ción estratégica para la defensa de la
entrada del Guadalquivir, las tropas
napoleónicas lo ocuparon en 1810,
junto al castillo del Espíritu Santo
–la principal fortaleza costera de
Sanlúcar, hoy tristemente desapare-
cido para vergüenza de todos– fijan-
do en aquél su centro de mando. En
el siglo XIX tiene lugar su declive. En
1985 es declarado BIC (Bien de Inte-
rés Cultural) en su categoría de mo-
numento. Hasta aquí la historia. Sin
embargo, lo que no han podido lo-
grar el paso de los siglos, el abando-
no secular de las autoridades, la de-
sidia insoportable de las diferentes

administraciones competentes
–Ayuntamiento de Sanlúcar, Junta
de Andalucía y Gobierno central– o
el estrago permanente de los vientos
y las arenas del Guadalquivir lo está
consiguiendo la mano del hombre.
Como siempre. Según denunció la
escritora sanluqueña Carmen Cha-
mizo en la presentación de su último
libro, Donde se esconden las brujas,
vecinos de Sanlúcar roban literal-
mente la piedra del baluarte de San
Salvador. La noticia es brutal. El ex-
polio de las piedras centenarias del
baluarte por desaprensivos vecinos
sanluqueños. Auténticos delincuen-
tes. Piratas de nuevo cuño que arra-
san la auténtica memoria histórica y
esquilman de forma irreparable el
patrimonio de todos. Sinvergüenzas
de la peor ralea que, pico en mano,

saquean las murallas para llevarse la
piedra de sillería de sus muros como
trofeos de caza para sus casas o ador-
no de sus jardines. Con todo, lo peor
es la inacción, la desidia cómplice de
las autoridades competentes, empe-
zando por Víctor Mora como primer
edil de Sanlúcar. No sólo no cuidan
esta fortaleza centenaria para evitar
su progresivo deterioro; no la recu-
peran, la restauran y conservan. Per-
miten que vecinos sin escrúpulos la
expolien y saqueen sin hacer nada
por evitarlo. Vergonzoso. Antonio
Cabrera (Cádiz)

Esteban
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de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
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Una sociedad “perversa”

EnunacatequesisdelaaudienciageneralenlaPlazadeSanPedro,elpapa
Francisco,ensusreflexionessobrelafamilia,serefirióalasituacióndelos
ancianosenlasociedadactual, incluyendoalosabuelos.Trasdestacarque
nuestrassociedades,quesuelenbasarseenelcriteriodelaeficacia,nose
hanadaptadoalarealidadquemuestraquelavidadelhombresehapro-
longadograciasalosavancesdelamedicina,elPapaafirmóquelacultura
deldescarteconsideraalosmayoresunpesoporquenoproducen,sinoque
constituyenunacargayaquienessedesecha.Deahíquemuchaspersonas
mayores,añadió,vivanconangustiasusituacióndeabandono.Enestesen-
tidodefiniócomo“perversa”unasociedadsinproximidad,dondelagratui-
dadyelafectovandesapareciendo.TambiénexplicóquelaIglesiasiempre
havaloradoalosancianos,dedicandouncuidadoespecialaestaetapafinal
delavida.Porestarazón–dijoFrancisco– nosepuedetolerarunamentali-
dad indiferenteydedesprecioalosmayores.Alrecordarquelosjóvenesde
hoyseránlosancianosdemañana,elSantoPadreconcluyódiciendoque
donde“losancianosnosonrespetados, los jóvenesnotienenfuturo”.Re-
cordemoshoyalosancianosespecialmentenecesitadosquevivensolos,
enfermos,dependientesdelosdemás.Quepuedansentir laamabilidady
delicadezadetodos. JesúsDomingoMartínez (correoelectrónico)

EDITORIAL

LA INVESTIGACIÓN
EN ANDALUCÍA: TRES
AÑOS PERDIDOS

A
FIRMAR a estas alturas que los países de
éxito del futuro serán aquellos que sepan
generar y acumular un mayor capital de
conocimiento es casi un lugar común. No

hay ningún discurso político o empresarial que
aborde el tema del desarrollo y el crecimiento eco-
nómico que, de forma reiterada, no insista en la ne-
cesidad de invertir en I+D. Esta retórica ha sido es-
pecialmente intensa, además, en sociedades como
la española y la andaluza, que, tras sufrir el estalli-
do de la burbuja inmobiliaria, han comprobado
dolorosamente la necesidad de crear un nuevo mo-
delo productivo que se base en la tecnología y en la
alta cualificación de la mano de obra; de crear y
apoyar a empresas que aporten valor en una eco-
nomía global donde la competencia es feroz.

Por todo lo dicho, resulta totalmente incom-
prensible que la Junta de Andalucía lleve más de
tres años sin pagar los proyectos de excelencia, que
son la principal vía de financiación para que mu-
chos grupos de investigación científica puedan tra-
bajar en nuestra comunidad autónoma . Desde
2013, la práctica totalidad de los núcleos universi-
tarios que dedican todos sus afanes en aumentar el
conocimiento no han recibido apenas ningún apo-

yo de la Administra-
ción autonómica.
Mientras tanto, des-
de el PSOE, partido
que gobierna en la
Junta, no se ha pa-
rado de acusar al
Gobierno de la na-
ción –muchas veces
con razón– de aban-

donar a su suerte a investigadores e instituciones
científicas. Ya son muchas la voces que apuntan
que hemos perdido toda una generación de jóve-
nes investigadores que ha tenido que emigrar para
encontrar trabajos que estén a la altura de su capa-
cidad y vocación. Tres años perdidos: un auténtico
drama que, no hay duda, tendrá consecuencias.
Una vez más se cumple la trágica sentencia de Mi-
guel de Unamuno: “¡Qué inventen ellos!”.

Cierto es que han sido años muy duros debido a
la crisis y el ajuste del déficit de las cuentas públi-
cas, pero parece claro que no se ha acertado a la ho-
ra de priorizar los recortes. Sin hacer demagogia,
había muchas partidas que podían haber sido re-
cortadas –incluso suprimidas– antes de dejar los
laboratorios sin actividad.

El nuevo consejero de Economía y Conocimien-
to, Antonio Ramírez de Arellano –un científico y
gestor universitario de larga trayectoria–, ha mos-
trado su intención de acabar cuanto antes con este
dislate y ha asegurado que 2016 será el año en el
que se vuelva a apostar económicamente por la in-
vestigación desde la Junta. Por el bien de Andalu-
cía, esperemos que tenga razón.

Sonmuchas las voces
que alertan de que ya
hemos perdido toda
una generación de
jóvenes investigadores
científicos
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Educación

Foto: EUROPA PRESS

MADRID, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deportes, Íñigo Méndez de Vigo ha asegurado que en este curso
escolar habrá "récord absoluto" de becas para la educación de los españoles, se recuperarán distintos
programas de cooperación territorial y la movilidad de los profesores en el ámbito universitario aumentará.

   Durante el pleno del Senado, el ministro ha defendido que los objetivos del Gobierno en materia de
Educación son preservar la equidad del sistema educativo, conseguir que ningún estudiante tenga que dejar
de estudiar por motivos económicos. De este modo, ha afirmado que se mantienen distintos programas de
cooperación territorial como las ayudas para libros, los programas de apoyo y refuerzo en auxiliares de
conversación en distintos idiomas o de fomento de los hábitos saludables en la educación.

   En respuesta al senador socialista Vicente Álvarez Areces, quien le ha reclamado la "restitución" de las
becas como derecho, el ministro ha señalado que para este curso habrá un total de 1.416 millones de euros,
"el presupuesto más alto que jamás" se ha dispuesto para las becas al estudio debido a que el Gobierno ha
hecho un "esfuerzo considerable" en asuntos como la consolidación fiscal, pero "nunca" ha mermado el fin
social de la educación.

   De este modo, ha agregado que el Ejecutivo no ha bajado sino subido las pensiones, ha mantenido la
prestación al desempleo y ha mantenido las becas porque los de la política social son asuntos en los que cree
"profundamente".

   Además, a la pregunta parlamentaria de la senadora popular Laura Sampedro, sobre el desarrollo
profesional y la movilidad de los profesores, el ministro ha defendido el nuevo sistema aprobado el pasado
11 de septiembre que establece un nuevo sistema de promoción interna para que los profesores titulares
puedan optar a catedráticos de universidad y facilitar la movilidad entre distintas universidades para
profesores titulares y catedráticos.

   Méndez de Vigo ha elogiado a los catedráticos como una "referencia de estabilidad y prestigio de los
centros universitarios y ha augurado que el nuevo sistema permitirá crear los incentivos necesarios para la
carrera académica, algo que, según ha subrayado, la Conferencia de Rectores ha expresado su satisfacción
puesto que las plazas de promoción interna son adicionales a las de convocatoria libre, igual que la
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recuperación hasta del 100 por 100 de la tasa de reposición.

   De este modo, ha prometido que el Gobierno seguirá impulsando medidas para mejorar la situación de la
Universidad y su profesorado porque están "convencidos" de que los profesores son el "pilar clave" de todo
el sistema educativo.

   Por otro lado, el senador socialista Francisco Menacho ha reclamado la recuperación de los programas de
cooperación con las comunidades autónomas que implantó el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero. A
este respecto, el ministro ha apuntado que este curso se han recuperado las ayudas a libros y material escolar
que supone un "esfuerzo que va en la buena dirección" y que está vigente para todas las comunidades
autónomas y que se va a fomentar la formación de escolares y profesores en lenguas extranjeras, los
programas de apoyo, refuerzo e integración.

   Además, ha añadido que también se desarrollará un programa de integración educativa para los refugiados
que están llegando y que están coordinado algunas de estas ayudas con las comunidades autónomas, al
tiempo que en este curso se pondrá en marcha programas de convivencia escolar para evitar la violencia en
las aulas o de fomento de los buenos hábitos de salud en la escuela.

   Por otra parte, preguntado por el senador 'popular' Juan Soler, Méndez de Vigo ha repasado sus planes para
luchar contra la violencia y el acoso escolar y promover la convivencia en las aulas, recordando ante la
Cámara que su departamento ha previsto la celebración el próximo 13 de octubre de una jornada
monográfica con expertos y representantes autonómicos y que ha proyectado crear un distintivo de
excelencia para premiar las buenas prácticas, así como un espacio en su web para compartirlas.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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MADRID, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   Las carreras de Administración y Dirección de Empresas e Ingeniería --principalmente Informática,
Telecomunicación e Industrial-- son las más demandadas por las empresas, según un estudio de la Fundación
Universidad-Empresa sobre la inserción en el mundo laboral y las preferencias de las empresas.

   Así, el documento revela que los departamentos en los que se realizan un mayor número de prácticas son
los de Proyectos, I+D+i, Análisis Financiero y Marketing. Además, indica que el dominio del inglés se ha
convertido en "un requisito casi imprescindible" y las empresas valoran también los candidatos que cuentan
con un segundo idioma, así como con una titulación de máster o postgrado.

   Las compañías que colaboran con la FUE valoran de manera muy positiva, durante los procesos de
selección, "el talento y la actitud", sin dejar de lado competencias profesionales como la organización,
planificación, el trabajo en equipo o la creatividad a la hora de resolver problemas.

   Por su parte, la Fundación ha anunciado que ofrecerá más de 5.000 prácticas remuneradas para estudiantes
y recién titulados a lo largo de 2016, en más de 2.000 empresas entre las que figuran AIRBUS, Endesa,
Telefónica, Janssen, Alstom o Cintra.

   Año tras año, alrededor de 2.000 empresas incorporan a estudiantes en prácticas a través de la FUE,
requiriendo principalmente jóvenes con estudios relacionados con la industria manufacturera, energética y
de telecomunicaciones.

   La Fundación trabaja con empresas de todos los sectores repartidas por todo el mundo y en áreas como la
iniciación profesional, la formación, la innovación y el emprendimiento. En la actualidad trabaja con más de
60 universidades y 30 centros de formación en España y más de 50 en el extranjero y casi el 70 por ciento de
las empresas del IBEX 35 coordinan a través de la FUE sus programas de prácticas.
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